

RUSIA INVADIDA

LOS ESTRAGOS DEL CÓLERA



NOTAS MEDICAS

El tema de actualidad es el cólera. Este año, como el anterior, noticias relacionadas con su alarmante progresión han dado motivo a las autoridades sanitarias a extremar su celo, en previsión de tan temible azote. Verdaderamente era ya lo único que nos faltaba. Ahora nos preocupa más que el año pasado por muchas razones; entre otras, porque entonces la epidemia no estaba tan extendida; ocupaba además una zona más septentrional, y por lo tanto menos favorable a su propagación, y sobre todo contábamos, para nuestra relativa tranquilidad, con una gran barrera defensiva, con la inexpugnable Alemania, que en cuestión de policía sanitaria no hay quien la iguale.

En las actuales circunstancias me parece que no podremos decir lo mismo de Austria-Hungría, además de que las frecuentes relaciones marítimas comerciales que tienen los lugares infestados con nuestros puertos, especialmente en esta época del año, en que se hace en Rusia la exportación de cereales, son motivo más que suficiente para que nos obliguen a vivir con el alma en un hilo.

¡Ahí es nada tener el cólera a dos días y medio casi de ferrocarril! A unas sesenta y cinco horas!

La actual epidemia de cólera en Rusia, verdaderamente espantable, se puede decir que comenzó a manifestarse con intensidad en 1907 y ha seguido hasta hoy con graves recrudescimientos durante el estío y con descensos notables en el invierno, sin que, a pesar de la baja temperatura de esta última estación en aquel clima, haya desaparecido por completo. Todo al contrario.

En los años anteriores, la plaga se extendió por la parte Norte y Oriente del Imperio, siendo San Petersburgo una de las poblaciones más castigadas; en el verano actual, la epidemia ha seguido otra dirección, y se ha propagado, sobre todo, por la parte occidental y meridional del territorio, abarcando un espacio muy superior al de los años anteriores.

Como siempre, la marcha invasora sigue los caminos fluviales, y en esta ocasión, una vez más se ha puesto en evidencia la influencia de la contaminación de las aguas y la dificultad que existe para impedir este modo de propagación en los países atravesados por grandes ríos, que llevan el contagio rápidamente a enormes distancias.

En la actualidad, la epidemia invade—como puede verse en el adjunto grabado, donde la parte sombreada indica el territorio azotado ahora por la epidemia—el litoral entero del mar Negro y del mar de Azoff, y los puertos fluviales del Don, del Dniéper y del Dniester, cuyas aguas están contaminadas, de la misma manera que los años anteriores lo estuvieron, y aun lo están, las del Volga, Neva, etc.

Abarca, pues, el cólera una extensión enorme; progresa a pasos agigantados y su mortalidad se eleva a un 40 por 100, cifra imponente y desconsoladora, que demuestra la ineficacia del tratamiento por el suero y la vacuna, porque no dudamos lo hayan puesto allí también en práctica.

Y no es esta plaga sola la que tienen que lamentar los rusos, no: cuentan además con tres grandes focos de peste bubónica, Odesa, Inmere y Kirgisen, que en el dibujo aparecen señalados con puntos negros. ¡Si que están aviados!

Ahora bien, ¿nos visitarán a nosotros tan temibles huéspedes?... Es imposible contestar categóricamente a esta pregunta. Únicamente diremos que el Gobierno ha tomado cartas en el asunto y que se preocupa de la extensión y gravedad que va tomando la epidemia, hallándose dispuesto a conceder un crédito eventual, si fuese necesario, para acudir a las exigencias de una campaña activa.

Las defensas sanitarias de los puertos se encuentran ahora, a decir verdad, como no han estado nunca gracias a la obra meritoria del Sr. La Cierva, el único ministro—hay que decirlo bien claro—que hizo algo de Sanidad en España; todas estas defensas están preparadas, repito; pero por la escasez de recur-

sos económicos se da el triste caso de que no tengan todavía la dotación perfecta. Yo no sé para cuándo lo dejan.

Además, resultan tan importantes las prácticas bacteriológicas en estos casos, y por desgracia son tan pocas las personas adiestradas a ellas, que me figuro en estos momentos de inquietud los mil y mil sinabores que pasará el doctor Martín Salazar en su difícilísimo cargo.

Lo que trabaja el insigne bacteriólogo en la Inspección de Sanidad no es para descrito. Todos tenemos conocimiento de su valer excepcional y de sus altas dotes científicas, y ahora, una vez más, no sólo nosotros los españoles, sino también los higienistas extranjeros y los hombres de laboratorio, aplaudirán seguramente sin reserva sus acertadas disposiciones de vigilancia y precaución y su inspirada reforma del Cuerpo de Sanidad exterior.

En pocos días ha conseguido que las estaciones sanitarias terrestres de Irún y Port-Bou, en la frontera francesa, y las de Badajoz, Valencia de Alcántara, Fregeneda, Fuentes de Oñoro y Tuy, de la frontera de Portugal, se encuentren en disposición de funcionar apenas la proximidad de la epidemia en las naciones vecinas así lo exija, y muy recientemente acaba de publicar además una interesante circular fijando ideas sobre algunos puntos nuevos surgidos últimamente del progreso incansante de la microbiología, respecto a los modos de propagación y desarrollo del cólera por medio de los llamados hoy portadores de gérmenes.

La impropia labor del doctor Martín Salazar merece, pues, todo género de alabanzas. Es un médico simpático e inteligente, que compare con un excelente general, a quien le falte lo más indispensable para desarrollar su plan de campaña, el ejército. Martín Salazar lo está haciendo ahora; apenas si dispone de un reducido número de soldados. El año que viene, con las nuevas oposiciones, tendrá ya algo más reorganizadas sus huestes.

¡Si el cólera hiciera el favor de aguardarse hasta entonces!...

DR. EDUARDO G. GEREDA

ULTIMAS NOTICIAS

Más invasiones.

SAN PETERSBURGO. Todo el Imperio ruso, menos Finlandia, está ya infestado por el cólera.

Decretos gubernamentales lo han declarado así. Los periódicos los reproducen, y dicen que la terrible plaga hace estragos enormes en las siguientes regiones: Gobiernos de Mohilef, Vóhynia, Karkof, Orel, Pensa, Yaroslaf, Kostroma, Ufa, Viatka, Orenburg y Taurida. Territorios del Terek y del Daghestan. Ciudades de Cronstadt y Perm. Distritos de Sebastopol y Nicolaieff.

Se han registrado ya casos aislados en los Gobiernos de Nijni-Novgorod, Tver, Kutais y Smolensk, en los territorios de Arrolinsk y Tomgai, y en las ciudades de Reval y Riga. Puede decirse que no hay en toda la Rusia de Europa, si se exceptúa Finlandia, comarca alguna libre del cólera.

El Gobierno no sabe qué hacer. La ignorancia de los campesinos es tan grande que resulta imposible someterles a las prescripciones sanitarias.

Cuando los médicos llegan a las aldeas, los campesinos les acusan de propagar el contagio, se niegan a obedecerles y a tomar sus medicinas, y muchas veces les hacen objeto de agresiones.

Ha habido infinitos motines contra los encargados de llevar los cólicos a los hospitales de epidemias.

En la Pequeña Rusia han sido asesinados algunos médicos y varios sanitarios militares. En el Daghestan, los campesinos, aconsejados por sus curanderos, beben, para preservarse de la terrible enfermedad, infusiones de estiércol.

Naturalmente, estas repugnantes bebidas les envenenan. Muchos curanderos han ingresado en la cárcel.

Contrasta la ignorancia de los campesinos

y obreros rusos con la serenidad diligente de los finlandeses.

Finlandia, no obstante tener cerca de sus fronteras temibles focos de la epidemia, se ha preservado de ella por completo.

Su organización sanitaria, completamente autónoma, es admirable, y, gracias a ella y a la cultura de la población, no se ha registrado en el Gran Ducado todavía un solo caso de cólera.

Los periódicos de Helsingfors, capital de Finlandia, dicen que la epidemia ha servido para demostrar lo superiores que son los finlandeses sobre los rusos, y el atropello que éstos cometen al querer privarles violentamente de su autonomía.

CONSEJO DE MINISTROS

A la salida.

Terminó el Consejo a las siete y cuarto, y pudo saberse algo de lo tratado en él.

Sin duda por la índole de los asuntos, y principalmente por lo relativo a la huelga de Bilbao, el Presidente no quiso, al entrar en Consejo, aventurar noticia ni información alguna.

Con efecto, la cuestión de la huelga ocupó largamente la atención del Gobierno, y el señor ministro de la Gobernación informó con todo detalle a sus compañeros de las incidencias de este enojoso asunto, a partir de su regreso de Bilbao, y de las reacciones que dió en el Consejo que se celebró al llegar a Madrid.

El Sr. Merino llevaba perfectamente ordenadas sus notas y las conferencias que ha venido celebrando diariamente con la primera autoridad civil de Vizcaya.

El señor Presidente dió cuenta a los ministros del telegrama que le habían dirigido los patronos mineros, y cuyo texto pueden ver nuestros lectores en otro lugar.

Comentó el Gobierno los términos de ese telegrama, y recogió de él, naturalmente, aquella parte en que se contienen excitaciones y censuras por la falta de garantía en la libertad de trabajo, que impide a muchos obreros volver a él y que perjudica los intereses de la producción.

A este efecto, el Sr. Canalejas, antes de dar respuesta a los patronos, se dirigió al capitán general de la región y al gobernador civil de Vizcaya pidiéndoles datos e informaciones concretas de los hechos denunciados.

También se ocupó el Gobierno de la Asamblea nacional de Enseñanza que se habrá de verificar en septiembre, y de la que damos cuenta en otro lugar.

El ministro de la Guerra dió cuenta de un telegrama que había recibido del capitán general de Melilla comunicándole la terminación de las obras de la carretera de Nador. Se convino en celebrar un Consejo preparatorio del que en San Sebastián habrá de presidir S. M. el Rey para ultimar los asuntos que se sometan a la consideración del Monarca.

En ese Consejo firmará el Rey multitud de decretos de todos los departamentos ministeriales.

El ministro de la Gobernación llevó un expediente relativo a la concesión hecha por el Gobierno a una Sociedad que habrá de establecer la telegrafía sin hilos. En este asunto la Sociedad concesionaria ha solicitado y obtenido del Gobierno dos prórrogas, y como ahora se trata de una tercera, el Gobierno, por indicación del Sr. Merino, ha acordado someter el estudio de la cuestión a una ponencia, que habrán de formar, con el de la Gobernación, los ministros de Hacienda y Fomento.

Quedó enterado el Gobierno de que el Rey ha firmado, a bordo del *Giralda*, un decreto de indulto de pena de muerte a favor de un soldado condenado por los Tribunales militares en Galicia, y conmutando aquella por la de reclusión perpetua.

Hasta aquí las referencias que el señor ministro de la Gobernación tuvo la bondad de hacer a los periodistas.

Como al llegar a este punto el Sr. Merino volvió a entrar al salón de Consejo, creyeron los reporteros que las deliberaciones del Gobierno continuaban; pero no era así. Minutos después otro ministro informó a la Prensa del resto de los acuerdos, que confirman algunas de las manifestaciones ya hechas por el Sr. Merino y completan otras que éste olvidó sin duda.

El Gobierno cree que hasta ahora ha garantizado en Bilbao la libertad de todos, porque esta cuestión puede entenderse de muy diferentes maneras, y su creencia hasta el momento presente es la de que nadie ha dejado de tener el amparo y la protección oficial en el asunto de la huelga, cuyas nuevas incidencias serán, naturalmente, las que decidan al Gobierno a cumplir todos sus deberes y ofrecimientos en la materia.

Otra noticia interesante comunicó el ministro y es el examen que hizo el Gobierno del expediente ya terminado por el ministerio de la Gobernación para conceder a S. M. la Reina doña María Victoria la gran cruz de Beneficencia.

Por último, el Gobierno se ocupó de la cuestión religiosa y de un extremo relacionado con ésta que viene ocupando la atención del presidente por las denuncias que en la Prensa y fuera de ella se le hacen; la frecuencia con que algunos oradores sagrados profieren desde el púlpito palabras injuriosas para el Poder público.

El acuerdo fué unánime y se reduce a someter al juicio de los Tribunales a los oradores que cometen cualquier transgresión en este sentido.

LA HUELGA SE AGRAVA

Siguen las coacciones.—Colisión en Ortuella

Un obrero apaleado, tres heridos y diez y seis detenidos

Nota de los patronos.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) El gobernador rogó ayer a los patronos fijasen su actitud y manifestasen claramente si aceptaban la nueva fórmula de solución propuesta.

Hoy celebraron los patronos una reunión, y al salir de ella transmitieron al gobernador la nota siguiente:

«Reunidos la Asociación de Patronos y el Circulo Minero de Patronos no asociados, en vista de no haber podido, por causas de todos conocidos, reanudar los trabajos, de acuerdo con lo pactado con el ministro de la Gobernación, acuerdan que volverán a llamar al trabajo a los obreros tan pronto como éstos, libres de coacciones, demuestren su deseo de reanudar las tareas y por la autoridad pública se presten garantías de que aquéllas podrán reanudarse en condiciones de seguridad, respetando la actual libertad de contratación del trabajo dentro de las leyes.»

Mensaje a Canalejas.

Los patronos mineros dirigieron luego al Sr. Canalejas el siguiente despacho:

«La Asociación de Patronos mineros de Vizcaya quiere elevar a los Poderes públicos la manifestación de sus sentimientos por los actos realizados por parte de los huelguistas y agitadores, impidiendo por medio de coacciones y amenazas la vuelta al trabajo de los obreros de las minas, coacciones y amenazas cuyo empleo constituye la mejor demostración de la existencia de una gran masa obrera con propósitos de reanudar las labores si se hubieran visto libres de temores y riesgos, que pudieran evitarse con la adopción de medidas preventivas, pues de no haber habido obreros que desearan volver al trabajo, no hubieran acudido los agitadores a coacciones para impedirlo.»

Otra nota.

El gobernador civil, después de leer la nota de los patronos, como en ella no se contesta a la consulta que se le hizo de si aceptaban la nueva fórmula, indicó que concretasen estos puntos.

Los patronos respondieron al gobernador civil que la contestación a la fórmula se hallaba implícita en la nota.

El gobernador insistió en recabar una contestación categórica, y entonces los patronos enviaron la siguiente nota:

«La Asociación de patronos mineros, en contestación a la pregunta formulada por el Sr. Merino y transmitida por el gobernador, manifiesta que en virtud de las razones repetidas en varias ocasiones, no puede hacer más concesiones que las contenidas en la fórmula propuesta por el ministro de la Gobernación en la Asamblea celebrada en el Palacio de la Diputación provincial.»

Los huelguista: se divierten.—Palos y paños.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) La huelga de mineros comienza a degenerar en una verdadera jerga.

Los huelguistas aprovechan el tiempo de paro para divertirse, organizando festejos y pintorescos bailes.

A este fin, van provistos de guitarras; también llevan paños para cumplir su misión de impedir que se trabaje en las minas.

Frente a la fábrica de Bolueta, en Puente Nuevo, y en Santuicho se situaron esta madrugada animados coros de hombres y mujeres, los cuales estuvieron cantando coplas alusivas a la huelga; durante largo tiempo, en medio de la mayor algazara.

Pero no todo es fiesta.

En las minas de los montes, grupos numerosos de mujeres vigilan el acceso a las minas para impedir el paso de los obreros. Y en una mina del barrio de la Reina han sido apedreados por los huelguistas los capataces Gormendia y Acebal.

La benemerita observa hasta ahora una actitud expectante.

No obstante la actitud de los huelguistas, en casi todas las minas se ha dado hoy la señal del trabajo. Indúltil es decir que nadie ha acudido a ella.

Soriano y Nogués.

El Sr. Soriano ha marchado a Madrid, a causa de hallarse enfermo su hermano. El Sr. Nogués continúa aún en Bilbao.

Un artículo de «El Nervión».

BILBAO. (Miércoles, tarde.) El periódico *El Nervión* publica esta tarde un artículo diciendo que el fracaso de los agitadores de la huelga se halla patentizado por el hecho de que apelan a organizarse en partidas menudas de estacas para impedir que se trabaje.

Si se hubiera protegido el trabajo como era debido, todo estaría solucionado.

El mismo periódico publica una carta abierta, que firma un industrial, el cual se opone a la idea de cerrar las tiendas para pedir al Gobierno solución con energía la huelga.

Por el contrario, opina que todos los comercios e industrias deben unirse a los patronos mineros para pedirles suspendan la explotación de mineral un año por lo menos, para evitar que los jefes de las Asociaciones obreras, con 600 afiliados y 60 garrotes, tengan en constante jaque al comercio de Bilbao, alarmada Vizcaya, en campaña al Ejército y al Gobierno preocupado.

Pidiendo apoyo.

En la carta a que he aludido antes se añade:

«Así vería el comercio de Bilbao si le conviene que vivan en los alrededores de la población 10.000 obreros que ganan un jornal medio de 13 reales.

Si se lograra la ausencia de los agitadores, se podría dar ocupación a miles de personas honradas, que hoy emigran a América, y se lograría la formación de una colonia minera libre de la cizaña socialista.»

La carta termina pidiendo a la Cámara de Comercio y demás entidades y corporaciones apoyen la idea.

Venganza brutal.—Obrero apaleado y moribundo.—Un artículo de «El Noticiero Bilbaino».—Censuras al Gobierno.

BILBAO. (Miércoles, noche.) Es objeto de los más vivos comentarios en todos los Centros de esta población y merece en todas partes iguales censuras e idéntica reprobación, lo sucedido en Gallarta.

Fué llamado al Centro Obrero de aquel pueblo uno de los mineros que ayer pretendían asistir a las minas para reanudar el trabajo y que tuvo necesidad de retirarse ante las coacciones.

Dicho obrero, que se llama Lorenzo Elizalde, había recibido aviso de presentarse en el mencionado Centro de Gallarta para recibir un socorro.

Acudió puntualmente y ajeno a la maniobra de que iba a ser víctima por parte de sus compañeros los huelguistas levantiscos.

El desdichado Elizalde no había acabado de entrar en el local donde el Centro se halla instalado cuando recibió una verdadera lluvia de bofetadas y puñetazos.

Huyó rápidamente, y ya en la calle, su suerte fué aún más adversa, porque se le echaron encima, como furias, hombres y mujeres que, a fuerza de palos y pedradas, le dejaron en estado lastimoso.

Fué recogido en la vía pública y conducido a su domicilio, donde fué curado.

El furor de sus perseguidores era tal que, cuando ya iba hacia su casa el pobre Elizalde, juraban matarle en cuanto esté curado y en disposición de abandonar su casa.

En su número de hoy «El Noticiero Bilbaino» comenta el suceso con energía protestando seriamente contra la falta de garantía personal y de derecho al trabajo que se dijo había de ser respetado para que cada cual pudiera moverse dentro de su propia esfera, lo mismo obreros que patronos.

El diario en cuestión censura con tal motivo al Gobierno que no puede, ó no quiere ó no sabe poner término a la situación de las cosas que, por lo visto, contra toda clase de gestiones y fórmulas más ó menos oficiales, habrán de durar hasta que el Sr. Perezagua baje el dedo.

El artículo de «El Noticiero» parafrasea el despacho dirigido por los patronos al Gobierno, demostrando que, a pesar de las ofertas de éste de garantizar en todo momento la libertad de trabajo, continúa dándose el caso de que, impunemente, con absoluta frescura é inaudita osadía, los obreros levantiscos impidan a sus compañeros la vuelta al trabajo.

Termina lamentándose de que no se impida la ruina de este pueblo trabajador y honrado y siempre envidiado por los restantes.

INFORMACION OFICIAL

En su audiencia de anoche a los periodistas, dijo el Sr. Merino que las conferencias celebradas con el capitán general y con el gobernador de Vizcaya, permiten al Gobierno mantener su creencia de que la libertad del trabajo está amparada, como están asegurados los intereses de todos en las minas y en las fábricas.

El ministro tenía ya noticia del brutal apaleamiento de que ha sido víctima el obrero Elizalde, a que se refiere el telegrama de nuestro corresponsal que en otro lugar publicamos, y dijo que a estas horas deben de estar detenidos los autores para ser juzgados por los Tribunales.

El ministro dijo también que se ha autorizado al gobernador de Barcelona para que permita una cuestación en favor de los huelguistas de Bilbao; pero previniéndole que adopte las medidas necesarias para que no degeneren en manifestación ni en cosa parecida.

Colisión en Ortuella

Tres heridos y 16 detenidos.

Después de esta entrevista con el ministro, el Gobierno recibió noticias de una colisión en Ortuella entre huelguistas intransigentes y obreros que desean reanudar el trabajo.

La intervención de la fuerza pública puso término a la lucha, deteniendo a 16 individuos que fueron conducidos a Bilbao.

Los heridos fueron tres.

Asimismo comunica el gobernador que uno de los Altos Hornos de la Vizcaya está a punto de ser apagado por falta de mineral.

El Gobierno no desconoce la gravedad de esto y seguramente habrá de tomarlo en cuenta para acelerar la solución del problema que va resultando verdaderamente insostenible.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR GABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

CHILE SIN PRESIDENTE

MONTT HA MUERTO

BREMEN. Los elementos oficiales de Bremen han sido sorprendidos esta mañana por una triste noticia.

El Presidente de la República chilena, señor Montt que, en el curso de un viaje por Europa, llegó ayer a esta capital, según se telegrafió, ha fallecido durante la noche pasada, a consecuencia de un ataque de apoplejía.

Al saberse, como digo, la noticia en los Centros oficiales, ha producido allí penosa impresión, tanto más cuanto que se trata de uno de esos golpes traidores de la muerte, súbitos y fulminantes, que nada hace prever. Ninguna de las personas que ayer, cumpliendo deberes de cortesía o de amistad, acudieron a recibirle a la estación, hubiera podido sospechar que aquel vigoroso anciano, fuerte y animoso, en cuyo rostro apenas se notaban huellas del cansancio propio del largo viaje que estaba haciendo, y del que Bremen era sólo una etapa, había de sucumbir tan pronto.

El Sr. Montt, a su llegada a Bremen, se apeó del tren, sin dar la menor muestra de fatiga; conversó afablemente con las personas que le aguardaban en la estación, entre las que se hallaban las autoridades locales, y luego se retiró a su alojamiento, a fin de descansar, pues mañana debía asistir a varios actos oficiales.

Una vez en el hotel habilitado para su alojamiento, el Sr. Montt cenó en compañía de las personas de su intimidad y luego se retiró a sus habitaciones, despidiéndose de ellas afectuosamente.

La muerte.

Ignórase a punto fijo cómo ocurrió la muerte del Sr. Montt, y, como sucede casi siempre, se dan de ella diferentes versiones.

La información más exacta, recogida en el hotel donde se alojaba el Presidente de la República de Chile, es la siguiente:

El Sr. Montt se acostó temprano, encargando que le despertasen hoy a primera hora.

Poco después, dormía con un profundo sueño, y en este sueño debió sorprenderle la muerte, pues nadie en la casa advirtió nada anormal durante la noche.

Esta mañana temprano, los criados del hotel fueron a despertarle, según la orden recibida; la inmovilidad del Presidente llamó naturalmente la atención, y acercándose al lecho, pudieron comprobar que había fallecido.

Inmediatamente se avisó a los médicos, los cuales certificaron la defunción del Presidente, declarando que había fallecido a consecuencia de una apoplejía fulminante.

Acto seguido, la triste noticia era comunicada a las autoridades.

El duelo oficial.

La noticia, según dejamos dicho, produjo profunda impresión en los Centros oficiales.

Inmediatamente se suspendieron los festejos organizados para hoy.

Las autoridades se reunieron después para tratar de las honras fúnebres que han de tributarse al ilustre hombre público.

La noticia empieza ahora a divulgarse entre el público, produciendo en todas partes dolorosa impresión.

Nuevos detalles.

BREMEN. Conocemos nuevos detalles de la muerte del Sr. Montt.

El Presidente de la República de Chile venía padeciendo desde hace tiempo de debilidad general; frecuentemente sufría ataques de carácter reumático y cardíaco.

Sin embargo, el cambio de aires parecía haberle sentado bien, y el Presidente había manifestado repetidas veces a sus íntimos que se encontraba mejor.

Anoche, después de cenar, el Sr. Montt se encontraba tan bien, que salió a dar un paseo en unión de su esposa y de su cuñada, que le han acompañado en su visita a las capitales de Europa.

El paseo fue breve, y el Sr. Montt se retiró temprano a descansar, como os he dicho.

Ni su esposa ni su cuñada notaron en él nada que le despidiera de sus íntimos para iran poco más de las once cuando el señor Montt se despedía de sus íntimos para meterse en el lecho.

Lo que dicen los médicos.

Poco después de esta hora, según han afirmado los médicos, debió acometerle el fatal accidente que puso fin a su vida.

La muerte debió ser instantánea, pues el Presidente no exhaló ningún grito de dolor, que pudiera advertir a sus íntimos de lo que ocurría.

Los demás detalles, hasta ahora, coinciden con la primera versión que os telegrafié.

Datos biográficos.

El Presidente de Chile, D. Jorge Montt, cuyo fallecimiento nos comunica el telegrafo, era hoy la personalidad más saliente tal vez de aquella República.

De ilustre familia, nació en 1846 e ingresó muy joven en la Marina de guerra.

Cuando en 1891 estalló la guerra entre el Congreso y el Presidente Balmaceda, declaró éste la deposición del jefe del Estado.

Al mismo tiempo, la escuadra se sublevaba, y era Montt quien acaudillaba este movimiento.

Los revolucionarios se apoderaron de varias provincias, y designaron a Jorge Montt para Presidente de la República, nombramiento que poco después confirmó el Parla-

mento. Todos los ministros dimitieron aquel día.

El prestigio popular de Montt era entonces grandísimo por el heroico valor que había demostrado en la guerra de Chile con el Perú.

Los amigos de Balmaceda intentaron una contrarrevolución, y se trató de hacer descarrilar el tren que conducía al Presidente.

Apaciguado el país, siguió Montt en la presidencia hasta septiembre de 1896.

Posteriormente fue reelegido para el mismo cargo de Presidente de la República, que desempeñaba actualmente al sorprenderle la muerte en su viaje por Europa.

El circuito del Este

En el aeródromo.

ISSY-LES-MOULINEAUX. A las seis menos veinte se señala en el horizonte un monoplano, que bien pronto llega por encima del campamento, saludado con estruendosas aclamaciones y aplausos por parte del gentío que se apina dentro del recinto como en las fortificaciones que dominan el aeródromo.

Es Leblanc, el vencedor de la prueba, que en un vuelo planado baja elegantemente, aterrizando exactamente a las 6,50 minutos y 2 segundos.

Cinco minutos después llega el teniente Lucca, que había salido del campamento de Satory, cerca de Versailles. Desciende frente a la tribuna donde se halla el ministro de la Guerra y su Estado Mayor, siendo también muy aplaudido.

El regreso a París.

AMIENS. El teniente Aquaviva ha salido para París, a bordo de un aeroplano, a las 5,17.

Le siguen a las 5,20 los tenientes Cammerman y Viullerme, y a las 5,32 otro de los competidores del circuito del Este; Bieloruicé, a las 5,32.

La multitud.

PARIS. Con motivo de la llegada de la última etapa del circuito del Este, una muchedumbre inmensa se dirige durante toda la noche, desde todos los puntos de la capital y de la banlieue, hacia el campamento de Issy les Moulinaux, en donde han de aterrizar los aviadores.

Los coches, taxis, y los ómnibus, tranvías y trenes, que habían organizado servicios especiales, fueron tomados por asalto, siendo muchos los curiosos que, por no encontrar medio de comunicación, se encaminaron a pie.

Numerosos amateurs se instalaron ya desde la víspera cerca de las puertas de entrada del campamento, pasando la noche al aire libre, una noche, por cierto, espléndida, para tener la seguridad de presenciar en buen sitio la llegada de los campeones.

Se sabe que cuatro aviadores, Leblanc, Aubrun, Legagneux y el teniente Lethoux, han salido esta madrugada de Amiens con dirección a París.

Moisand y Latham.

AMIENS. El aviador Moisan ha salido con dirección a Londres, sin escala.

A las seis y diez llegó el campeón Latham, procedente de La Faloise.

Accidente a Latham.

AMIENS. Al dar el aviador Latham la vuelta al aeródromo de ésta, chocó su monoplano contra un árbol, destrozándose por completo.

El atrevido piloto resultó ileso.

CALAIS. En contra de lo que proyectaba el aviador Moisan, ha tenido que hacer escala aquí; pero salió poco después, a las diez y treinta, con dirección a Inglaterra.

Llegada a Issy.

ISSY LES MOULINEAUX. A las once llegó Legagneux.

Al aterrizar sufrió su aparato algunos desperfectos.

Poco después llegaron en su aparato los tenientes Cammerman y Fuillierme, que habían salido de Amiens.

En cuanto al teniente Lethoux, tuvo que regresar a aquel aeródromo una hora después de haberse elevado del mismo.

UN «CANARD»

El duque de los Abruzzos, Rey de Grecia

Il Secolo, de Milán, publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Viena.

«Viena.—En estos últimos días varios periódicos griegos han lanzado la sensacional noticia de que un fuerte partido preparaba la elevación del duque de los Abruzzos al Trono de Grecia.

«Ahora, el diario griego *Hestia* declara que aquella noticia era absolutamente fantástica.

«A pesar de la rectificación, el periódico *Athenai* anuncia que Venizelos, en su actual viaje, se ha trasladado a la Alta Italia, cerca del duque de los Abruzzos, con quien ha celebrado una larga entrevista.

«Naturalmente, también esta nueva noticia carece por completo de exactitud.»

Este diario no pertenece al Trust.

UNA HEROINA DE LA CARIDAD

Ha fallecido en Londres miss Florencia Nightingale

Artículos encomiásticos.

LONDRES. Ha fallecido en esta capital, en la casa donde vivía retirada, miss Florencia Nightingale.

Esta noble dama era venerada por todo el pueblo inglés, que no había olvidado los prodigios de caridad que realizara cuando la guerra de Crimea.

Nació en Florencia en 1820. Después de haber pasado los primeros años de su vida en Italia, hizo sus estudios en Inglaterra y viajó con su familia por casi todas las partes del mundo.

En estos viajes manifestó su vocación. Renunciando a las comodidades de su alta posición, quiso ser enfermera, hermana de la caridad, providencia de los tristes e infortunados.

Tomó lecciones de una noble mujer que la había precedido en su gloriosa carrera, de miss Isabel Fry, y estudió con ella la organización de los hospitales de Dublín, Londres y Edimburgo.

Después fué a Alemania y a Francia a hacer lo propio.

Y, por último, entró como diáconesa en la célebre escuela de damas protestantes de Kaisersworth, cerca de Dusseldorf.

Cuando cumplió treinta años, abandonó la escuela, vino a Londres y encargóse de la dirección del Dispensario femenino de Harley Street.

Tuvo que luchar con la hostilidad de las personas de su clase, que no la perdonaban su humildad y abnegación, y la consideraban como una extravagante.

Pero en 1854 se abrió a su caridad un campo más extenso.

Mister Sidney Herber, ministro de la Guerra de la Gran Bretaña, rogóla tomase la dirección del servicio de ambulancias del hospital de Scutari, adonde debían ser conducidos los miles de heridos de las batallas de Alma e Inkermann, y los infinitos enfermos del ejército aliado que luchaba contra el ruso delante de Sebastopol.

Miss Florencia aceptó inmediatamente el encargo, y fué a Scutari con treinta y ocho enfermeras.

Y durante varios meses, realizando verdaderos milagros de organización, caridad y sacrificio, salvó la vida a miles de hombres.

Pasó luego al campo de la lucha, y fué atacada por el cólera en las ambulancias de Balaklava.

Su enfermedad produjo verdadera consternación, no sólo en el ejército aliado, sino también en Inglaterra, y su curación fué saludada como una victoria.

En Londres se abrió una suscripción en favor suyo, que ascendió inmediatamente a un millón de libras.

Ella negóse a aceptar dicha suma, y rogó la destinase a la creación de una escuela de enfermeras.

De regreso en Inglaterra, una vez terminada la campaña, dedicó su actividad inteligente a la reorganización completa de los servicios de ambulancias del ejército británico.

Creó escuelas de enfermeras civiles y publicó numerosos estudios técnicos.

Muy enferma a causa de los esfuerzos sobrehumanos que hizo durante la campaña de Crimea, retiróse al cabo a su casita de Londres, donde ha vivido medio siglo rodeada siempre del reconocimiento y la veneración del pueblo británico.

Los periódicos, al dar cuenta de su fallecimiento, la dedican largas y encomiásticas necrologías.

PIDIENDO VACACIONES

Termina sus sesiones el Congreso de mineros

Y cantan estos viejas canciones.

BRUSELAS. Ha terminado sus sesiones el Congreso de mineros.

En las últimas ha sido debatido ampliamente el problema de la superproducción.

Los delegados reconocieron unánimemente que la superproducción es enemiga del obrero de las minas, ya que hace bajar sus jornales y le coloca en condiciones de inferioridad frente a las Compañías explotadoras.

Fueron propuestas varias soluciones. Unos representantes pidieron que los Sindicatos de resistencia regularicen la producción, limitando los stocks de las Compañías.

Otros dijeron que esto sería imposible. Algunos sostuvieron que el único medio era la rebaja de las horas de jornada en determinadas épocas del año.

La mayoría opinó que la culpa de la superproducción la tiene el sistema del pago a destajo.

En muchísimas minas, las Compañías contratan aisladamente con cuadrillas de obreros, que trabajan más horas de las que su salud les permite, para de este modo obtener un jornal crecido.

Por fin fué aceptada una moción del delegado belga Marville, en que se proponía como remedio el establecimiento de vacaciones anuales.

Luego, el Congreso acordó que los Sindicatos procuren, ejerciendo presión sobre los poderes públicos, se conceda a los mineros todos los años quince días de reposo, en la forma que determine un Comité internacional.

Durante estos quince días, los mineros deberán cobrar un jornal idéntico al medio corriente en el año.

Antes de separarse, todos los delegados mineros cantaron himnos y las viejas canciones de los trabajadores de las minas del País de Gales.

El próximo Congreso minero celebraráse en Londres, durante el verano de 1911.

TEATRO DE LA NATURALEZA

SARAH EN CAUTERETS

PARIS. Telegramas de Cauterets dan cuenta de la representación de *La Samaritana*, de Rostand, en el teatro de la Naturaleza por Sarah Bernhardt y su compañía.

Parece que esta función ha revestido tal esplendor que no se recuerda otro espectáculo semejante en ningún teatro al aire libre.

Como dato para juzgar de la afluencia de forasteros, baste decir que sólo en la última mañana llegaron a Cauterets más de dos mil personas.

Asistieron a la fiesta miles de espectadores. La función empezó a las once y media de la mañana.

Hacia un calor horrible.

El sol se reflejaba con fuerza en el parque.

Las señoras abrieron las sombrillas, y muchos espectadores, a causa de ello, no podían ver y lo lamentaban con grandes protestas.

Esto produjo tal agitación, que el primer acto, que es de lo más hermoso de la obra, apenas pudo oírse. Al fin, el sol amainó un poco, las protestas cesaron y la representación continuó sin otro incidente.

La voz de oro de Sarah Bernhardt llegaba vibrante a todos los oídos.

La ilustre trágica, fascinada por la grandiosidad del cuadro, estuvo inspirada como nunca y fué objeto de ovaciones estruendosísimas.

Ella misma ha declarado que siempre recordará esta representación de *La Samaritana* como uno de los mayores triunfos de su vida y como una de las veces que trabajó con mayor sinceridad y entusiasmo.

LA GUERRERO Y MENDOZA

«En Flandes se ha puesto el sol»

El *Diario Español*, de Montevideo, describe en la forma siguiente el estreno del nuevo drama de Eduardo Marquina *En Flandes se ha puesto el sol*, acontecimiento de que oportunamente nos dió el cable una breve referencia:

«Una bellísima obra, un verdadero estreno para el público de Montevideo, fué la obra puesta anoche en escena por la compañía del Urquiza, en espectáculo de honor a Díaz de Mendoza.

Verdadero estreno decimos, porque la pieza teatral del poeta Eduardo Marquina no era conocida ni en España ni en América. Bellísima, decimos también, porque el delicado autor de *Doña María la Brava* nos ofrece un episodio histórico movido en la realidad de un ambiente lleno de verdad, evocado con arte, revivido en la armonía de las escenas teatrales, impregnadas de toda la impulsión épica.

En Flandes se ha puesto el sol ha tenido anoche el éxito que esperábamos. Escrita en verso admirable, flota en ella la poesía de Marquina, vigorosa y llena de las florescencias del espíritu catalán.

Marquina ha motivado su obra en los días de la dominación de España en Flandes. El episodio histórico de aquel momento ha sido impecablemente descrito en cuatro actos, que terminan por recordar el momento en que el sol español se puso en Flandes. Este motivo es el que inspira la obra.

Hay en el primer acto las tentativas de una rebelión flamenga; en el segundo se asiste a la rebelión vigorosa, pero reprimida; en el tercero, a una nueva rebelión; en el último, al caso del dominio hispano.

Eduardo Marquina obtuvo anoche el mejor elogio. Su obra mereció todos los aplausos. Y tuvo a concurso el valioso de Díaz de Mendoza y de María Guerrero, de Palanca, de la Cancio y de toda la brillante compañía del Urquiza. Exito grande fué también el obtenido por el beneficiado Díaz de Mendoza.

En el rol de Don Diego Acuña de Carvajal mantuvo el interés de la obra con la impecabilidad de su escena, obteniendo el éxito para un caluroso aplauso, que fué el mejor homenaje a su beneficio. María Guerrero interpretó con sinceridad y talento el rol de Magdalena de Godart.

Para ella fueron también los mejores aplausos. Palanca, la Cancio, la Bárcena, fueron elementos celebrados en la acción teatral y que dieron al espectáculo una interesante unidad artística.»

VIDA SPORTIVA

Discesno feliz.

CALAIS. Acaba de saberse que el aviador Moisan descendió cerca de Douvres en buenas condiciones.

Aeroplano a Londres.

LONDRES. Dice un despacho procedente de Ashford-Kent que salió un aeroplano de Andling-Junction, cerca de Hythe, con dirección a Londres, siguiendo la vía férrea.

Noticias de Marruecos

Barcos en peligro.—El Muaz.

TANGER. (Miércoles, tarde). Hoy ha amanecido la población envuelta en una niebla densísima, a consecuencia de la cual el vapor correo ha llegado con cinco horas de retraso.

Los barcos que están en el puerto tienen las máquinas encendidas a fin de evitar cualquier choque.

Los pasajeros que han llegado en el correo dicen que el barco tenía que avanzar lentamente y siempre con peligro de chocar, pues por todas partes se oían las sirenas y los pitos avisando el peligro.

También se oyeron voces que pedían auxilio, que nadie podía prestar.

Cuando la niebla dispuso algo, los viajeros vieron al vapor «Ena», que pasó muy cerca, que llevaba en proa dos grandes boques, producidos al chocar con otro barco, cuyos tripulantes trasbordaron al «Ena».

A pesar de la grave avería, el «Ena» navegaba a toda máquina, a fin de llegar a las costas españolas.

Muchos pasajeros llevaban colocados los salvavidas, pues temían que el «Ena» se sumergiera de un momento a otro.

Se tienen noticias de que en el cabo Espartel encalló un vapor, al que salieron a auxiliar diferentes barcos.

Hasta el día 20 no llegará a esta plaza el embajador extraordinario del Sultán de Marrid, Ben-el-Muaz.

PRESTAMOS Y MANUSCRITOS

D'Annunzio a América

ROMA. El comentado depósito que en un establecimiento de crédito de Aquila hizo el financiero Guzzo de ocho manuscritos del poeta, ha sido ya aclarado.

Guzzo ha manifestado a los periodistas, que le han interrogado a este propósito, que no es exacto que se hubiera incautado del automóvil y de los manuscritos del poeta como garantía de un préstamo de 250.000 liras.

Tengo estrecha amistad con Gabriel D'Annunzio—ha añadido Guzzo—y cualquier servicio que yo haya podido prestarle, fué siempre a título de amistad, sin garantías de ninguna clase, sin recibos siquiera. No es exacto que me haya firmado el gran escritor ningún pagaré.

«En cuanto a sus manuscritos, si hoy se encuentran en mi poder, se debe a que yo habré convencido a Gabriel D'Annunzio de dar algunas conferencias en la República Argentina explicando sus obras. Yo me comprometí a ser empresa de gastos y a llevar en el negocio la participación que él mismo me señalara. Con este objeto, salí para Buenos Aires, con los ocho manuscritos en mi poder, y con el mismo fin envié a América el automóvil de D'Annunzio. Después éste, por otros compromisos urgentes del momento, no ha podido efectuar el viaje y yo he tenido que regresar a Italia, depositando los manuscritos en lugar seguro, donde están a disposición del poeta apenas los pida. Yo no puedo ser jamás para Gabriel D'Annunzio un acreedor: soy, sencillamente, uno de sus mejores amigos y el más entusiasta de sus admiradores. Y, por lo que se refiere al negocio de América, debe considerarse aplazado; pero en modo alguno que hayamos desistido de él.

EN GRAVE PELIGRO

Un maquinista loco

NUEVA YORK. En la línea de Albany a Nueva York ha estado a punto de producirse una catástrofe, que hubiera sido verdaderamente espantosa.

El maquinista de un tren de mercancías se volvió loco cuando estaba ya en marcha, y se lanzó a una velocidad de 85 kilómetros por hora, con propósito de dar alcance a otro tren de viajeros que había salido anteriormente por la misma vía.

Ambos trenes llegaron a estar a una distancia de pocos centenares de metros.

Los viajeros advirtieron el grave peligro en que se hallaban, aunque no sabiendo a qué atribuirlo, y el pánico fué enorme.

Muchos se disponían ya a arrojarse a la vía.

El maquinista del tren anterior consiguió apesarse, y se lanzó al tren de mercancías, logrando milagrosamente subir a la máquina con intención de pararla en firme.

Pero una vez en la máquina, el loco se opuso violentamente a abandonar su puesto.

Entre ambos maquinistas entablóse una rapidísima y terrible lucha.

El maquinista del tren de viajeros consiguió, al fin, derribar al loco y parar el tren de mercancías, evitando la catástrofe.

El demente fué entonces capturado y entregado a las autoridades, mientras el heroico salvador de los viajeros recibía innumerables felicitaciones.

Probablemente será recompensado, además, con una fuerte cantidad en metálico.

El suceso ha producido grandísima impresión.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tarjetas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS

Han contralido matrimonio:
En Sevilla, D. Manuel del Puerto Hueso con la Srta. Rosa Guijo López.
En Zaragoza, D. Rafael Vergara Ubeda con la Srta. Pilar Lano Campo.
En Almería, D. Mariano Torres Martínez con la Srta. Espirito Santo López Navarro.
En breve contraerá matrimonio:
En Umbrete, D. Manuel Gutiérrez con la Srta. Jacinta Porrúa.

NECROLOGÍA

Han fallecido:
En Utrillas, D. Marcial Fernández Vazquez.
En Jitba, doña Dolores Uberos Sastre.
En Murcia, la Srta. María Josefa Soriano Jiménez.
En el Puerto de Santa María, D. Ramón Martínez Lombardo.
En Olite, D. Ramón Carrera.
En Burgos, D. Julián Quintanilla.
En Guzmán, D. Pablo Pineda.
En Valladolid, doña Teodora Gómez González.

VIAJES

Han llegado:
A Salamanca, D. Alfonso Marcos y don Isidro Pérez Oliva.
A Pamplona, D. Eladio Maissonave.
A Zaragoza, D. Antonio Martínez y don Angel Pacl.
A Santander, D. Marcos de la Fuente, don Antonio Pérez Cospedal con su hija Consuelo, D. Dimas Alonso y D. Eugenio Calvo.
A Castro Urdiales, D. Manuel Romero López Pelegrín.
A Valladolid, D. Ulpiano Cabezas con sus hijos, D. Eduardo Bordons, D. Ramón Franch, D. Juan Mateo Campos con su hermano Enrique y D. Antonino Guzmán.
A Gijón, D. Aurelio del Río con su esposa.
A San Sebastián, D. Pedro Castillo Olivares, la señora viuda de Bosch, D. Protasio Gómez, D. Francisco Bustillo, D. Félix Sánchez Ezarraga y D. Darjo García Pérez con su esposa e hijo.
A Oviedo, D. Antonio Sánchez Paredes.
Han salido:
De Pamplona para San Sebastián, D. Ramón Rubio; para Bilbao, D. Ramón Pérez Peña, y para Zaragoza, D. Joaquín Viñas.
De Zaragoza para San Sebastián, D. Angel Aguirre de Rius, y para Andalucía, don Pedro Mayano.
De Valladolid para Madrid, el general González Peña.

NACIMIENTOS

Han dado a luz:
En Salamanca, la señora de D. Alfredo Alonso, una niña.
En Zaragoza, la esposa de D. Ayelino Bonal, un niño.
En Albacete, la esposa de D. Juan Antonio Miller, una niña.

LA CUESTION RELIGIOSA

Declaraciones importantes

A la Agencia Fabra le transmiten de San Sebastián la siguiente nota que, según parece, refleja con fidelidad el pensamiento del Gobierno.

«A la «Nota de Redacción» publicada estos días en el *Osservatore Romano*, en que se preguntaba por qué el Gabinete español su animado de disposiciones conciliadoras, se presta a retirar el proyecto de «ley del Estado», un ex ministro, influyente miembro de la mayoría parlamentaria y de paso en San Sebastián, decía ante hombres políticos de todas matices, lo siguiente:

Los órganos obispos del Vaticano afectan deconocer lo que nadie ignora. Las razones que preguntan son:
1.º El principio contenido en la ley del Estado, sea la necesidad de la autorización gubernativa para el establecimiento de Congregaciones, se aplicó siglos y siglos en España, independientemente de todo pacto con la Santa Sede. La real orden de 1880, posterior al Concordato de 1881, lo estableció de manera categórica; esa real orden, que hoy de estar en vigor al publicarse la ley de Asociaciones, fue derogada por un acto ilegítimo de la potestad civil. La potestad civil puede, pues, volver a restablecerla sin necesidad de negociación.
2.º El ministro de Estado ha dicho que el propósito de presentar el proyecto fue comunicado a la Santa Sede el 26 de mayo y su sentido fue explicado al cardenal Merry por Ceda, mostrándose entonces aquél conforme. No es, pues, un desmentido. Si la Santa Sede entiende que el texto del proyecto no coincide con el anuncio que se le hizo, y eso me parece inverosímil, pero no puedo negarlo autorizadamente, lo natural sería que pidiera su modificación razonable; pero pasa todos los límites la exigencia de que el proyecto se retire.
3.º De los del Rey otros, diputados y senadores, a abrirse las Cortes, el anuncio del proyecto al votar la respuesta del Senado y del Congreso al Mensaje de la Corona, dimos un voto favorable en principio al proyecto. No es, pues, al Gobierno a quien se le pide que mude de actitud; es a nosotros, mayoría parlamentaria.

4.º El ministro de Estado ha dicho también que la retirada del proyecto como condición para continuar las negociaciones fue presentada por el cardenal Merry pocas horas antes de interrumpir las Cortes sus trabajos, es decir, cuando le constaba a la Santa Sede que la disposición y aprobación del proyecto quedaban o suspendido y no podían venir a perturbar los tratos. La imposición es, como

se ve, abusiva por el fondo, opuesta a todos los precedentes, superior a la voluntad del Gabinete, perfectamente innecesaria. Su existencia no se comprende más que con objeto de humillar a la potestad civil española ó provocar la ruptura. Ambas cosas son probables y compatibles.

Desde el advenimiento del partido liberal, la Santa Sede se ha ilusionado con la idea de la ruptura, suponiendo que el Gabinete que rompiera con ella caería bajo la presión de las derechas, combinada con las intrigas de algún grupo liberal. La experiencia le demostrará que no hay quien se preste a esas intrigas en nuestras filas, y que, al contrario, estamos más unidos que nunca; pero entretanto que la experiencia se hace, la Santa Sede persiste en su error; aguarda impávida el instante en que, abiertas de nuevo las Cortes, y obligado el Gobierno a contar sólo con sus propios recursos para resolver el problema, pida al Parlamento los medios necesarios, que todos votaremos con entusiasmo.»

DESDE SAN SEBASTIAN

La familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) La Reina Cristina pasó en carruaje por la población, yendo luego a la caseta real de baños, donde sus nietos jugaban desde las primeras horas de la mañana.

Visitas.

El ministro recibió esta mañana varias visitas, entre ellas las del embajador de Rusia, encargado de Negocios de Francia, fiscal del Supremo, senador Sr. Sarthou y duque de Morny.

El embajador de Rusia dijo al ministro que se creía obligado a comunicarle que ayer tarde había tenido el honor de ofrecer su automóvil a la Reina Cristina, con ocasión del *pam* que en Ategorrieta sufrió el automóvil de Su Majestad.

Procedimiento de la Junta del Centro Vasco.

El fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Gómez de la Serna, participó al Sr. García Prieto que se había dictado auto de procesamiento contra la Junta directiva del Centro Vasco, por el incidente ocurrido en el Bulevar la noche del 6 del actual.

El viaje de Canalejas.

Al recibir el ministro de Estado a los periodistas, nos dijo que había conferenciado telefónicamente con el Presidente del Consejo, quien le confirmó que estaría aquí el 25 para pasar el día al lado de su hermano Luis. La llegada del Sr. Canalejas coincidirá con el regreso de Inglaterra de S. M. el Rey.

El jefe del Gobierno confirmó también que tiene el propósito de celebrar un Consejo de ministros a fines de mes.

La Misión inglesa.

El ministro de Estado ha manifestado que el Rey ha fijado la fecha de 1.º de septiembre para recibir en Miramar a la Misión inglesa que, presidida por lord Cramer, viene a notificar la exaltación al trono del Rey Jorge de Inglaterra.

Llegará el 31 del actual, permanecerá aquí aquel día y el siguiente, y el 2 marchará a Lisboa, adonde lleva igual misión.

Banquet.

En el restaurant del Gran Casino se celebra ahora el banquete ofrecido por el ministro de Chile en España al ministro de Estado, duque de Arcos, jefe del gabinete diplomático del ministro, y otras personas.

En honor del duque de Arcos.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, tarde.) Al banquete dado hoy por el ministro de Chile en honor del duque de Arcos, que representará a España en las fiestas del centenario de aquella nación, asistieron el encargado de Negocios de Chile, Sr. Vergara Bulness y señora, duque y duquesa de Arcos, ministro de Estado, embajador de Austria y señora, encargado de Negocios de los Estados Unidos, conde y condesa de Vistaflores, conde de Khutene, secretario de la Embajada de Austria e hijo del Presidente del Consejo de Hungría; el Sr. Markena, distinguido chileno, y el Sr. González Hontoria con su señora.

Buques americanos.

Se asegura que a fines de noviembre visitarán el puerto de Barcelona los acorazados americano *Georgia* y *Nebraska*, que son los primeros que visitan nuestro puerto después de la guerra hispanoamericana.

La Embajada de Marruecos.

En el ministerio de Estado se ha recibido noticia de haber llegado a Larache el embajador de Marruecos, que trae la misión de entregar la nota contestación del Sultán.

El embajador extraordinario Ben Muaz no vendrá, como se había dicho, a San Sebastián, sino que entregará la nota en Madrid.

El Vaticano y los católicos.

Según noticias aquí recibidas, *L'Osservatore Romano* declara en su número de anoche que la Santa Sede, siempre discreta y digna, es ajena a la acción de los católicos españoles contra la política del Gobierno.

El conde de Pomanones.

El Presidente del Congreso, conde de Romanones, ha anunciado su propósito de venir aquí a fines de mes.

Con plimentando.

El gobernador civil, barón de la Torre, ha estado esta mañana en Palacio, cumplimentando a la Reina.

El obispo de Vitoria.

Ha marchado a Vitoria en el rápido el obispo de la diócesis, Sr. Cadena y Eleta.

En la estación le despidieron las autoridades y otras distinguidas personas.

Peregrinos.

Al medio día han desfilado por las calles de la población más de mil peregrinos portugueses, procedentes de Lourdes, de paso para su país.

En el mismo tren marchó el obispo de Oporto, presidente de la peregrinación.

De toros.

Ha marchado a Madrid el presidente del Consejo de Administración de la Plaza de Toros, Sr. Uclaveta, con objeto de buscar sustituto a Bienvenida para la próxima corrida.

Créese contratará a Vicente Pastor.

De paseo.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) La Reina Cristina, después de tomar el té, salió en automóvil, acompañada de la marquesa de Martorell y los doctores Grinda y Alabern, paseando en dirección a Zarauz.

El Príncipe de Asturias y sus hermanos pasearon en coche por la carretera de la costa.

Para los huérfanos de la Guardia Civil.

El Ayuntamiento, en sesión secreta celebrada esta tarde, acordó enviar al Colegio de huérfanos de la Guardia Civil el importe de las gratificaciones que a las fuerzas de aquel Instituto que aquí vivieron con motivo de la suspendida manifestación católica habían de distribuirse en igual proporción que las entregadas a las tropas de los regimientos de Saboya y Húsares.

Como es sabido, las fuerzas de la benemérita no pueden percibir estas cantidades, por prohibirlo las ordenanzas.

El ministro de Estado.

El Sr. García Prieto ha ido a San Juan de Luz para hacer algunas visitas.

Accidente en la vía férrea.

A cien metros de la estación del ferrocarril de Legorreta, el tren mixto arrolló a Josefa Antonia Garmendia, de cincuenta años, que transitaba por la vía, dándole un fuerte topezo a la máquina y lanzándola a la cuneta, donde quedó sin conocimiento.

Reconocida por los médicos, resultó con una costilla fracturada y heridas de importancia.

Las corridas de Bilbao.

Hoy ha circulado en el Casino el rumor de encontrarse aquí los representantes de la Empresa de la Plaza de Toros de Bilbao, para gestionar se dieran en San Sebastián las corridas anunciadas en aquella villa, si allí se suspenden.

El rumor carece de fundamento; nadie ha hablado a la Empresa de San Sebastián, ni se cree que en Bilbao piensan en aquella solución, aun en el caso de que se suspendan allí las corridas.

AGITACION OBRERA

LAS HUELGA DE CATALUÑA

Otra huelga.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Se han declarado en huelga diez y ocho obreros de la sección de correas de la Casa Klein, por haber sido despedido un compañero.

En el asunto entiende la Junta local de Reformas Sociales.

Los metalúrgicos.

El presidente de la administración de la Unión Metalúrgica ha comunicado al gobernador que, en vista de que a la reunión convocada para ayer sólo ha asistido un obrero y tres se disculparon, se halla dispuesto a admitir 80 huelguistas y los demás a medida que aumente el trabajo en la fábrica, por grupos de 20 cada semana, sin despedir a los esquirols.

Los huelguistas celebrarán esta tarde una reunión para determinar su actitud, en vista de que aquellas proposiciones son las únicas que presentan los patronos.

Conflicto obrero.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) El conflicto obrero va adquiriendo caracteres agudos.

Esta mañana, al entrar en el taller de la Unión Metalúrgica, varios esquirols fueron acometidos a tiros por un grupo de huelguistas.

Las detonaciones atrajeron a algunos agentes de la autoridad, quienes detuvieron a dos de los agresores, que resultaron ser ex obreros de los talleres.

Los disparos alcanzaron a un esquirol, causando lesiones en la espalda.

Para la hora de salida se han redoblado las precauciones para evitar agresiones.

La huelga de Sabadell.

Comunican de Sabadell que continúa en pie el conflicto obrero en la Casa Seidoux.

No se ha declarado la huelga general, como se temía, pero sí el *boycott* a aquella Casa.

Esta mañana los obreros de la fábrica de tinte de Buixó se enteraron de que una pieza que se les había entregado para teñir era de la fábrica de Seidoux, negándose a hacerlo.

Como protesta abandonaron el trabajo, declarando la huelga.

Los huelguistas son setenta y siete.

La huelga sigue.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Los obreros huelguistas de los talleres de la Unión Metalúrgica se han reunido acordando rechar las proposiciones del patrono y continuar la huelga.

Terminada la reunión se hizo una distribución de los socorros recaudados correspondiendo la cantidad de 11 pesetas 80 céntimos, a cada uno de los huelguistas.

EN CATALUÑA

EL INSTITUTO DE PREVISION

BADALONA. (Miércoles, tarde.) Con gran entusiasmo se ha celebrado ayer en esta ciudad la inauguración de la oficina de la Caja de Pensiones de Barcelona, sucursal del Instituto Nacional de Previsión.

Asistió el Ayuntamiento en pleno y autorizadas representaciones patronales y obreras.

El alcalde declaró abierta la sesión, indicando que en una ciudad de carácter fabril y obrero como ésta, el acto que se celebraba era el más importante para el porvenir de Badalona, entre todos los realizados con motivo de la Exposición industrial.

A continuación el Sr. Moragas, director de la Caja de Pensiones de Barcelona, expuso el desarrollo que en estos últimos años han tenido las instituciones del ahorro y del seguro popular en Cataluña. Declaró que la Caja regional solamente había hallado facilidades para su gestión en el Instituto Nacional de Previsión y en el Estado, y que contando con esta poderosa ayuda y con la simpatía popular, que nunca le había faltado, implantaría en Cataluña y Baleares, como representación del Instituto, los proyectos de seguro popular que prepara el Gobierno, y de los que tanto puede esperarse.

El Sr. Maluquer y Salvador, director general del Instituto, pronunció un elocuente discurso, exponiendo la misión de progreso social y económico y de pacificación que corresponde a estos organismos de previsión popular, y llamó especialmente la atención sobre el carácter nacional del Instituto, que le había permitido extender su benéfica influencia por toda España, y manifestarse de un modo espléndido en la laboriosa región catalana. Elogió la obra patriótica y humanitaria que viene realizando la Caja de Pensiones de Barcelona, en la que el Instituto ha encontrado un elemento de colaboración excelente. Aludió a la misión de expansión científica que emiten intelectuales españoles están realizando en América y en la que ha correspondido al ilustre sociólogo Sr. Posada la propaganda del Instituto Nacional de Previsión en la República Argentina. Terminó ofreciendo a todos el concurso del Instituto para realizar en Badalona la obra moral y social de la previsión.

Hablaron a continuación dos representantes obreros, mostrándose muy satisfechos de cuanto habían oído, indicando la conveniencia de que los patronos colaborasen prácticamente en el nuevo régimen de retiros obreros con una eficaz ayuda económica.

Ofreció el alcalde hacer las gestiones necesarias para conseguirlo, declarando que el Ayuntamiento de Badalona había acordado abrir libretas de retiro para los obreros municipales, y terminó agradeciendo a todos su interés por la nueva institución que se implantaba en esta ciudad, la cual no olvidaría nunca esta grata fiesta.

La inauguración de la oficina de previsión ha sido un verdadero acontecimiento en esta localidad, en la que hoy no se habla de otra cosa.

ANDALUÑA

Don Eugenio Silvela a Washington.

LA LINEA. (Miércoles, mañana.) En el transatlántico alemán «Berlín» ha embarcado para Nueva York D. Eugenio Silvela. Va a Washington para asistir, en representación del Gobierno español, al Congreso penitenciario internacional que allí se ha de celebrar.

El Sr. Silvela ha sido despedido por numerosas Comisiones de los pueblos comarcanos.

Antes de embarcar visitó el hospital Municipal de La Línea, donde se halla su amigo el Sr. Sánchez Cabeza, periodista herido a consecuencia de la célebre e infame agresión que le causó el «Cabexotas», empleado del Ayuntamiento de este pueblo.

Los que llegan.

CADIZ. (Miércoles, noche.) Procedente de la Habana y Nueva York, ha llegado el vapor correo *Manuel Calvo*, sin novedad.

ASTURIAS

El tren botijo.

GIJON. (Miércoles, noche.) Acaba de salir el tren botijo, de regreso a esa capital. Acudieron a la estación para despedir a los expedicionarios el alcalde, una Comisión de concejales, representaciones de varias entidades locales y gran concurrencia, con una banda de música.

En el andén de la estación fraternizaron madrileños y gijoneses, dándose vivas entusiastas a Madrid y Gijón.

Hácese grandes elogios de la propaganda realizada por el Sr. Mestre Martínez. Al arrancar el tren el alcalde dedicó un saludo afectuoso de despedida, que fué acogido con gran entusiasmo.

Los expedicionarios regresan satisfactoriamente impresionados de su estancia en esta población, y han prometido que volverán en años sucesivos.

Una salvajada.

OVIEDO. (Miércoles, noche.) Anoche, regresando en automóvil, de recorrer el distrito, el candidato conservador Sr. Alas Pumarino, recibió una pedrada, que le hirió levemente en una sien.

Se ignora quién fué el autor de la agresión. Además, a poca distancia del sitio de la ocurrencia, en el término de Serio, encontraron la carretera obstruccionada con grandes piedras.

Se condena con unanimidad este cobarde atentado.

CATALUÑA

Caja de pensiones.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En Badalona se ha inaugurado la Caja de Ahorros y de pensiones para la vejez, con asistencia de las autoridades.

El Ayuntamiento ha acordado encabezar las libretas de ahorros y pensiones con las de todos los empleados del Municipio.

Telegrama recha a o.

El Comité de Defensa Social ha depositado en las oficinas de Telégrafos un despacho dirigido al presidente del mitin católico de Carrión de los Condes.

En la oficina se negaron a cursarlo, desconociéndose el motivo.

Así lo ha hecho público el Comité, sin dár cuenta del texto del telegrama.

La Prensa de Bruselas.

La Asociación de la Prensa diaria de Barcelona ha recibido de la de Bruselas un expresivo telegrama de reconocimiento por el despacho expresando el pesar por la catástrofe de la Exposición.

Según informes de allí, el siniestro, con ser grande, no es irreparable, y se confía en que dentro de pocas semanas quedará reconstruido lo incendiado.

Los turistas argelinos.

La banda de Argel La Africana de Mustafá, que ha llegado con los turistas de allí, ha visitado a las autoridades, obsequiándolas con un concierto.

Vista de una causa.

Mañana empezará la vista de la causa instruida con motivo del incendio del convento de las Escuelas Cristianas.

Los obreros de Tarragona.

TARRAGONA. (Miércoles, tarde.) El elemento obrero de esta ciudad está dispuesto a secundar la huelga de Bilbao, en el caso de que aquellos obreros apelen a la general.

El mitin de Olot.

GERONA. (Miércoles, tarde.) El gobernador ha ratificado el permiso concedido al alcalde de Olot para la celebración de un mitin católico.

El Ayuntamiento ha acordado ceder a la Comisión la Plaza de Toros ó el teatro Principal si la lluvia no permite celebrar el mitin al aire libre.

Se han adherido al acto muchos prelados, senadores, diputados, Asociaciones y bastantes personalidades de significación de la localidad y de la colonia veraniega.

En casa de la marquesa de Vallgornera se ha celebrado una reunión, en la que se ha acordado dirigir a los presidentes de diferentes Asociaciones y hacer un acto de presencia de todas las mujeres de Olot.

Los diputados Sres. Salaberry y Senantes han ofrecido su concurso y presencia en el mitin.

Reyerta sangrienta.

Esta tarde, a primera hora, ha ocurrido una sangrienta reyerta en la calle de San Carlos, barrada de la Barceloneta.

Dos artistas ambulantes, tocador de guitarra el uno, y bailarín de flamenco, el otro, rieron por cuestión de unas mujercuelas.

El tocador sacó una navaja y acometió a su contrario, causándole cuatro heridas gravísimas, de las que falleció sin llegar a la Casa de Socorro.

El matador huyó, pero fué detenido en la inmediata calle de Ginebra.

El muerto se llamaba Manuel Villagrosa, de veintidós años.

Ambos pertenecían al hampa.

Los heridos del último atentado.

Continúa la curación, sin haber sido dados de alta, de cuatro de los heridos en el atentado del día de San Pedro en la Rambla de Santa Mónica, por explosión de la bomba en el carro blindado.

El soldado del regimiento montado de Artillería Francisco Navarro, continúa en el Hospital Militar.

El sargento Casimiro Royo ha sido enviado a su pueblo, de la provincia de Teruel, y el artillero Miguel Gómez, a Villena, ambos para que acaben de restablecerse.

Robo de 40.000 duros.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Una señora perteneciente a la más distinguida sociedad barcelonesa ha denunciado a la Policía que en el trayecto ferroviario de Barcelona-Empalme le ha sido robado un saquito, que contenía 40.000 duros y varias alhajas.

Se ignora el paradero del saquito y de los ladrones.

Alta del Sr. Maura.

El Juzgado de la Barceloneta, que instruye la causa por el atentado contra el Sr. Maura, ha recibido un exhorto de Palma de Mallorca, notificando que los médicos han dado de alta al jefe del partido conservador.

La curación completa del Sr. Maura ha durado veintidós días.

A fines del corriente mes quedará terminado el sumario.

AVISO IMPORTANTE

A LOS SUSCRIPTORES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Madrid que se trasladan durante el verano a cualquier punto de España, continuaremos sirviéndoles el periódico sin aumento de precio; pero para esto es condición indispensable el pago anticipado de tres meses por lo menos.

Rogamos a todos los señores suscriptor que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el cambio.

SINIESTROS EN EL MAR

El naufragio del "Martos,"

Nuevos detalles de la catástrofe

Un relato.

LA LINEA. (Miércoles, mañana.) He aquí las noticias que se han recibido sobre la tremenda catástrofe del Martos.

A las dos y media de la madrugada navegaba este buque frente al Cabo de Trafalgar, cuando fué embestido por otro vapor.

El choque fué tan violento, que a los tres minutos, el Martos, partió en dos, estaba en el fondo del abismo.

Como la mayoría de los pasajeros dormían en sus camarotes, las víctimas han sido numerosas.

De los diez pasajeros de primera, sólo se ha salvado uno, que se llama D. Luis Ponce Plá, y es ingeniero civil.

Ignórase exactamente el número de los pasajeros de tercera que se han ahogado.

De los 26 tripulantes, se han ahogado 7, entre ellos el capitán del barco, Sr. Cano.

Los salvados lograron ser recogidos por el Elsa.

Muchos de ellos tienen contusiones y heridas, que se ocasionaron al arrojarse al mar y al ser recogidos por los botes del Elsa.

La tripulación de este prestóle todo género de auxilios.

Difficó el salvamento la densa niebla que envolvía aquellos parajes.

El Elsa permaneció en el lugar del siniestro hasta que su capitán convenció de que ya no se mantenía a flote naufragio alguno.

Entonces se dirigió a Gibraltar, donde desembarcó a los supervivientes.

La mayoría de los pasajeros eran pescadores, que regresaban a sus casas después de terminada la pesca de atún en Ayamonte y Barbate.

Se han hospedado en diversas fondas de Gibraltar.

Los que han sido curados en el Hospital se llaman: Vicente Redondo, segundo maquinista del Martos; Vicente Ferrer, primer maquinista; Pedro Carmona, pescador; Andrés López, cocinero del barco; Antonio López Díaz, pasajero; Miguel Caballero, mayordomo del barco; Marcos Llorca y Llorca, contramaestre; Francisco Orts Carreras, camarero; Simón Alarcón Segura y Antonio López Sánchez, pescadores.

Como la documentación del buque se ha perdido es posible que haya algún error en el número de ahogados y salvados.

Noticias de Valencia.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) De los siete tripulantes del «Martos» que se han ahogado en el naufragio, sólo eran de Valencia el capitán, el ayudante de máquinas y el carpintero.

Los otros eran allicantinos.

Hace veintiocho años que el vapor «Martos», mandado por el mismo capitán, embistió en las mismas aguas a una goleta italiana, echándola a pique.

Los embarcados en Huelva.

HUELVA. (Miércoles, noche.) La noticia del naufragio del vapor Martos, que zarpó anteayer de este puerto, ha producido en la población impresión penosísima.

Iban en el Martos cuatro pasajeros de esta ciudad, de los que sólo se ha salvado el ingeniero D. Luis Pons.

Han perecido D. Antonio y D. José Bans Picazo, jóvenes de diez y seis y de diez y ocho años, hijos del vista de Aduanas don Antonio Bans, persona conocida en la ciudad. También ha perecido el joven de diez y nueve años D. Francisco Quintero, tenedor de libros de la Casa Morrison y persona muy apreciada de cuantos le conocían.

Embarcaron también en esta a bordo del Martos los almadraberos Miguel y Juan Rodríguez, Martín Lozano y Martín Pérez, con sus familias, para Almería, y Vicente Llorrens, Esteban López y Josefá Vinach, para Alicante. Ignoramos la suerte que han corrido.

Las familias de las víctimas son muy visitadas.

El vapor Martos era el que más pasaje había recogido en este puerto desde que comenzó sus viajes la Compañía Valenciana. Al zarpar el domingo de aquí, y a la misma hora que ocurrió el naufragio, estuvo a punto de abordar a una lancha pescadora tripulada por 16 jóvenes.

Más detalles del siniestro.—Nuevos nombres de víctimas.

CADIZ. (Miércoles, noche.) D. Luis Pons, agente general de la Sociedad Anónima de materias lubricantes de Barcelona, telegrafía haber sido el único pasajero de cámara salvado en el naufragio del vapor Martos.

Se confirma que en la catástrofe pereció ahogado el empleado de esta Delegación de Hacienda, D. José Salves.

El Sr. Salves deja en el mayor desamparo a su mujer y a tres hijos pequeños residentes aquí.

Había entablado una permuta con otro empleado de la Intervención de Hacienda de Almería, D. Adolfo Pascual Rapallo, mediante una cantidad por vía de indemnización, y había estado aguardando unos días la llegada a este puerto del Martos, por preferir las condiciones de este barco para efectuar el viaje.

También se ha ahogado el rico comerciante portorriqueño D. Antonio Pérez y cinco nietos suyos.

El Sr. Pérez había estado con su familia en Cádiz y San Fernando dos meses, hospedándose en el hotel Cervantes, y había dejado a otros dos nietos en un Colegio de la isla.

Desde Huelva iba el Martos a Alicante y Valencia, y conducía trabajadores de las almadrabas de Isla Cristina, que regresaban a sus casas con las ganancias de su trabajo. Casi todos se han ahogado también.

Los supervivientes.

GIBRALTAR. Los naufragos del Martos están alojados en fondas y atendidos con gran cuidado, proveyéndoseles de ropas y calzado.

Se han recaudado ya grandes sumas por suscripción pública para socorrerlos. Con igual objeto se organiza una función benéfica.

Los viajeros del «Sisters» relatan el naufragio.

CADIZ. (Miércoles, noche.) Ha fundado en este puerto el vapor Sister, cuyo capitán, D. Agustín Cinda, fué oficial del vapor Martos, hace algún tiempo.

Inmediatamente después de arriar anclas el Sister, se vió rodeado de numerosas lanchas, ocupadas por navieros, periodistas, familias de las víctimas de la catástrofe del Martos, y muchos curiosos.

La escala del Sister fué tomada por asalto, viéndose pronto la cubierta del buque llena por los ocupantes de las lanchas, que asediaban con preguntas a la tripulación y pasaje, deseando conocer detalles del terrible naufragio.

También en los muelles aguardaba un gentío enorme, ansioso de oír a los que fueron a bordo del Sister.

Con insignificante diferencia de detalles, los tripulantes y pasajeros de este buque hicieron el siguiente relato:

El vapor alemán Elsa, a pesar de la terrible niebla, navegaba a toda máquina, con la seguridad de que en aquellas aguas y con tal tiempo, tenía mar libre, sin temor a ningún tropiezo.

El encontronazo fué espantoso.

En los primeros momentos ni en el Elsa ni en el Martos se dieron cuenta de lo ocurrido, porque los dos vapores, no creyendo hubiera peligro, navegaban silenciosos, sin hacer uso de los cohetes y sirenas con que en los días de niebla anuncian a los demás barcos su presencia y proximidad.

La embestida a el Martos fué en dirección de abajo arriba, haciendo que todos los que iban en la popa fueran lanzados al mar.

Entre los que cayeron en el instante del topetazo, se halla una familia compuesta del padre, madre y cuatro hijos.

La lucha del jefe de la familia para salvar a sus hijos fué trágica.

En los primeros momentos pudo tener cogidos a tres, evitando se fueran al fondo; pero las fuerzas le abandonaban, y cuando él también se creía perdido, fué salvado, llevando en brazos a su hijo más pequeño, niño de cinco meses.

Su esposa y tres hijos fueron tragados por el mar.

Otro de los que cayeron al mar fué el segundo maquinista, que estando libre de servicio se fué a fumar un cigarro sentado en la barandilla de popa.

El infeliz maquinista recibió un terrible golpe en la espalda y aunque el dolor le hizo casi perder el conocimiento, sin embargo pudo asirse a un madero hasta que le prestaron auxilio.

Ya a bordo del «Elsa», el médico pudo apreciar la fractura de una costilla.

El naufragio en cuestión califica de milagrosa su salvación.

Otro maquinista, cuando nadaba vigorosamente para salirse del peligroso radio de acción del sitio en que ocurrió el naufragio, tropezó con un bidón de amoníaco, que, al romperse, le produjo desvanecimiento, hasta el extremo de hacerle ingerir alguna cantidad de esta sal con grandes buches de agua.

Este se halla en grave estado.

Dos tripulantes y tres pasajeros se han vuelto locos; tal ha sido la impresión que les produjo el siniestro.

Aclarando una noticia.

CADIZ. (Miércoles, noche.) Uno de los que han perecido en la catástrofe se llamaba Antonio Fernández Pérez, el comerciante portorriqueño a que me refiero en otro despacho. Según referencias de algunos supervivientes, cuando el pasaje, presa de gran pánico, estaba sobre cubierta buscando medios de salvación, vieron al Sr. Fernández, que llevaba a su nieto suyo en los brazos.

Como el hundimiento del buque fué rápido, es indudable que el Sr. Fernández, con su nieto, fué uno de los arrastrados al fondo del mar por el remolino que formó aquel al hundirse.

Abuelo y nieto llegaron aquí hace dos meses, procedentes de Puerto Rico, donde el abuelo había conseguido, a fuerza de trabajo, reunir una fortuna, la cual se proponían disfrutar en Vélez Málaga, de donde era natural el Sr. Fernández.

Ambos se dirigían en el Martos a Valencia para visitar la Exposición y después marchar a Vélez.

También han perecido en este naufragio tres sobrinitos del Sr. Fernández.

En esta población viven otros nietos de aquel.

El cargamento del «Martos».

CADIZ. (Miércoles, noche.) El «Martos» embarcó en Cádiz, para Málaga, 200 kilos de huevos morunos, 1.400 de sardinas en conserva.

Para Almería, 80 kilos de vinos; 700 de cerveza y 500 de sardinas.

Para Alicante, 1.790 kilos de vino y 13.630 de sardinas.

Para Cartagena, 820 kilos de cerveza y 8.464 de sardinas.

Para Valencia, envases vacíos, 38.890 kilos de garbanzos, 27.400 de trigo y 22.140 de sardinas.

Para Barcelona, 3.000 kilos de cueros, 112 de hiecos, 500 contadores, barriles vacíos, 2.000 kilos de amoníaco, 60.000 de trigo, 10.000 de habas, 105.000 más de trigo y habas, 6.480 de sardinas en conserva, todas estas de la Isla Cristina.

Para Palamós, 10.000 kilos de habas. Para Tarragona, 30.000 de habas y 3.685 de sardinas en conserva.

Todo se ha perdido y los restos se hallan custodiados por los carabineros.

El lugar del siniestro.

El vapor Sister pasó hoy, a las tres de la tarde, por el lugar del siniestro, viendo todos cómo flotaban barriles, corchos y otros objetos, que arrojaba el vapor Martos por las grietas de su casco destruido.

El siniestro no ocurrió tan cerca como decían del sitio en que naufragó el Reina Regente.

Este fué frente a los arenales de Bolonia, debajo de las montañas de la Silla del Papa, y a mayor abundamiento, al pie del molino de Carrizales.

Estos detalles los pudo dar por haber recorrido ya esos sitios cuando el naufragio del Reina Regente, en compañía del marino Miguel Aguirre, hoy gerente del Ferrol.

El «Elsa» embargado.

GIBRALTAR. Los dueños del vapor Martos presentaron demanda contra la Compañía propietaria del Elsa, a la cual piden 16.500 libras esterlinas como indemnización, por lo cual el vapor alemán ha sido embargado.

Vapor yanqui embarrancado

CADIZ. (Miércoles, noche.) Los pasajeros del Sister dicen que al mismo tiempo que se perdía el vapor Martos, embarrancaba, a una milla al Sur del Cabo Espartel, un vapor yanqui, que procedía de Nueva York, cargado de petróleo.

Está sobre un banco de arena.

Tiene el citado vapor 12.000 toneladas, y se confía salvarle, pues para ello se realizan los trabajos oportunos.

TRES AHOGADOS

BILBAO. (Miércoles, noche.) En la playa titulada Las Arenas, del término de Abanto Cierrana, ha ocurrido una triple desgracia.

A última hora de la tarde llegaron dos muchachas de diez y nueve y diez y siete años con el hermano de las muchachas.

Los tres decidieron bañarse; pero, a causa de internarse demasiado en el mar, fueron arrastrados por el corriente, desarrollándose una escena emocionante ante el inmenso gentío que había en la playa.

Un joven, llamado Severiano Mendizábal, que presenciaba el suceso, se arrojó al agua y, tras de mucho trabajo, consiguió sacar ileso al hermano de las muchachas.

Un bañero, Juan Cabieres, también se arrojó al agua en socorro de las muchachas; pero fué envuelto por la resaca y perecieron los tres.

A las diez de la noche el agua devolvió el cadáver del bañero, los de las muchachas no han aparecido.

TOROS EN PROVINCIAS

En Burgo de Osma.

BURGO DE OSMA. (Miércoles, noche.) Con una buena entrada se ha celebrado la anunciada corrida de toros de Carreros é Izaguirre, siendo ovacionado Corcito por su notable labor con el capote y la espada.

Los toros resultaron buenos, matando cuatro caballos.

Corcito fué sacado en hombros de la Plaza. En Ciudad Real.

CIUDAD REAL. (Miércoles, noche.) Los toros de la ganadería de D. Félix Gómez lidiados esta tarde han sido regulares.

El sexto fué retirado por manso y sustituido por otro que resultó bravo.

Machaquito estuvo bien en el primero, regular en el tercero y bien en el quinto.

Regaterín, más afortunado, quedó superior en el segundo, bien en el cuarto y algo mejor en el último.

Dos dos espadas fueron ovacionados en quites, toreando de capa y en banderillas.

La entrada, buena.

En Málaga.

MALAGA. (Miércoles, noche.) La corrida de toros anunciada para esta tarde había despertado gran expectación, por figurar en el cartel Bombita, que cuenta aquí con muchos partidarios.

La Plaza ha estado completamente llena, presidiendo la corrida doña Trinidad Calvo, esposa del primer teniente de alcalde, señor Díaz Brezca, acompañada de las bellas y distinguidas Sras. Carmen Blasco, Dolores Martín Gracían, Isabel Carcer, María Luisa Moreno, Dolores Linares y Josefá Sánchez Erro.

Las cuadrillas son saludadas con muchos aplausos.

Los toros son de Saltillo.

Primero.—Tirador, negro, fino y pequeño.

Minuto le para los pies regularmente.

El de Saltillo resulta muy blando; toma cuatro varas, a cambio de dos tumbos.

El tercio discurre en medio de un gran llo, siendo aplaudidos los matadores en los quites.

Zocato y Sánchez parecen medianamente.

Minuto, de rosa y oro, trastea ceñido, logrando los últimos para recoger al bichejo, que está huido, y deja media delantera, descabellando a la primera. Palmas.

Segundo.—Zancudo, negro, más pequeño que el anterior y coracito.

Bombita le lancea parado y termina con un recorte, oyendo Palmas.

Tardo y sin poder, tomó tres varas.

Los matadores hicieron monerías con el choto.

En banderillas sólo se distinguió Patatero, que clavó un buen par.

Bombita muletea sobre cerca, con pases naturales, de pecho, en redondo y de molinete, y da media buena, entrando bien y recibiendo una ovación y la oreja.

Tercero.—Zancujoso, negro y de mayor tamaño.

Galito le saluda con tres verónicas y una navarra ceñidísima, escuchando Palmas.

El de Saltillo tomó cuatro varas, proporcionando dos tumbos y matando un penco.

Ricardo y Rafael se lucen en los quites. Pinturas clava dos buenos pares, y Gallito Chico uno mediano.

Gallo comienza con pases de rodillas, y sigue muleteando admirablemente, sobresaliendo en dos pases en redondo superiorísimos.

Sufre una horrible colada, y la faena se convierte en pesadísima y deslucida, dando cuatro pinchazos, media delantera y un descabello, oyendo pitos.

Cuarto.—Pajarito, cárdeno oscuro y grande, aunque sacudido de carnes.

Minuto le recorta capote al brazo, siendo aplaudido.

Voluntarioso y con poder, toma el de Saltillo seis varas, matando dos pencos.

Al dar un puyazo Farfán, le dejó envainada media vara.

El tercio segundo resulta aburrido por queenciarse el toro entre dos caballos.

Minuto, poseído de inmenso pánico, sin intentar pasar, entra innumerables veces desde lejos, pinchando siempre bajo hasta agarrar un golleteo barrenando.

La pita con que fué obsequiado Minuto fué tan justa como horrosora.

Quinto.—Costeño, cárdeno, cornialto, muy bravo y con poder.

Toma cinco varas a cambio de tres tumbos, pasando el picador Arriero a la enfermería, conmovido a consecuencia de un batcazo.

Barquero y Morenito cumplen regularmente.

Bombita da pocos pases sobre cerca, y deja una estocada ladeada, entrando bien.

Palmas, oreja y vuelta al ruedo.

Sexto.—Mariposo, negro lombardo y bravo. Gallito le lancea con inquietud.

Después de clavarle cinco puyazos por cuatro caídas y un caballo muerto, distinguiéndose Bombita y Gallito en quites, Blanguito y Gallo Chico lo banderillean pronto y bien.

Rafael hace una faena breve sobre la derecha, y deja una estocada contraria, entrando bien y saliendo enfrontado.

Descabella a pulso al tercer intento, y escucha muchas Palmas.

LUCHA DE KABILAS

El próximo combate

PEÑON. (Miércoles, noche.) Apréstanse las kabilas enemigas de la de Beniufarg a cumplir la promesa que ya habían anunciado para el domingo pasado.

El acuerdo no se llevó entonces a la realización porque los beniufargs enviaron emisarios para gestionar la paz y el kaid Amar sacrificó reses en aras de la misma.

Pero el jefe de las kabilas hostiles, el prestigioso Mohar Seddock, rechazó los regalos y ofrecimientos de sus adversarios y excitó a los suyos a vengar el pasado descalabro.

En torno de la alcazaba de la Ensená se han ido reuniendo estos días hasta 20.000 kabilenos, que aguardan el momento de iniciar el ataque contra la kabila de Beniufarg.

Los hombres de esta última, reforzados por los combatientes de las kabilas amigas, se han atrincherado en Las Torres, dispuestos a resistir el ataque de sus enemigos.

Al cerrar la noche es probable que se estable el combate.

La lucha será muy encarnizada, no sólo por el número de combatientes, sino también por la índole del conflicto.

Junta de kabilas.

ALHUCEMAS. (Miércoles, noche.) Los moros que, procedentes del campo, han llegado hoy a la plaza aseguran que en la junta celebrada ayer acordaron los kabilenos de Beniufarg unirse a los de Bocoja y Beni-Ter para atacar y quemar las viviendas de los Beniufarg.

Créese que los kabilenos realizarán su acuerdo hoy ó al amanecer de mañana, pues en aquella dirección han marchado gran número de kabilenos.

El teatro en provincias

BARCELONA. Obras representadas los días 15 y 16:

Tivoli.—Lola Montes, La gatita blanca, La fiesta de San Antón, La corte de Farafán, Lola Montes, La gatita blanca, La fiesta de San Antón y La corte de Farafán.

Novedades.—Zazá y El rey.

Nuevo.—La huelga de los herreros, Los porros del monte de San Bernardo, El cende de Monte-Cristo y Juana la Maldiva.

Con estas obras se ha despedido la compañía.

Cómico.—Colegio de señoritas, La tasa de té, El país de las hadas, Agua, azucarillos y aguardiente, El país de las hadas, Congreso feminista, El amo de la calle, Agua, azucarillos y aguardiente y El país de las hadas.

Prado Catalán.—Pagliacci y Cavalleria rusticana.

Palacio de la Ilusión.—Picaro teléfono, El novio de doña Inés, Más vale maña que fuerza, Jues y parte, Francfort y El contrabando.

Sala Balmés.—Los embusteros, El maldito dinero, Noche de Reyes, Los granujas y Mussetta.

VALENCIA. Mañana se celebrará una gran función benéfica, a fin de recabar recursos para que el actor Pepe Parra, que ha quedado ciego, pueda atender a su curación.

A tan hermosa acción se han asociado artistas muy notables, entre ellos, la tiple Pilar Martí, Eulalia Zabala, Amparo Mollá y Concha Gil, el maestro D. Luis Reig y otros artistas que con Parra han compartido la vida escénica.

Las obras que se representarán son: Amor ciego, por Concha Gil y el beneficiado, que representará el protagonista, desgraciadamente al natural; La Revoltosa, por Pilar Martí y el barítono Sr. Beraza, y La carne flaca, por las tiples Eulalia Zabala y Amparo Mollá.

MALAGA. Obras representadas los días 15 y 16:

Vital Aza.—El pobre Valbuena, A B C, La pajarrera nacional, La corte de Farafán y La República del amor.

BURJASOT. Anoche debutó en el teatro de Novedades la compañía que dirige el popular actor Julio Casinos, y en la que figuran artistas de tan reconocida valía como Amparo Mollá.

Eligieron para el debut Las bribonas, La cañonera y El método Górritz, que obtuvieron una interpretación superior, escuchando justos aplausos las señoritas Mollá, Querol y señora García, y de los feos, el señor Casinos, Baraja, González Urrutia y Santamarta.

La señorita Mollá en Las bribonas fué objeto de una estruendosa ovación al terminar de cantar los tientos, en los que puso toda su intención y su arte, que no es poco, viéndose en la necesidad de triptirlos entre incandescentes aclamaciones.

Es una compañía muy aceptable que hará una campaña fructífera, pues el público de Burjasot es de los que responden cuando se le dan cosas buenas.

GIJON. En el teatro Jovellanos se ha celebrado una velada artística, en la cual tomaron parte las hermanas Cándida y Blanquita Suárez, que cantaron de un modo magistral trozos de diversas zarzuelas y cuplés.

Ambas fueron muy aplaudidas por su trabajo, saliendo el público muy satisfecho.

Las hermanas Suárez saldrán en breve para Buenos Aires, donde han sido ventajosamente contratadas.

La compañía Loreto-Chicote, que sigue actuando en el teatro Dindurra, ha obtenido un gran éxito con la reprise de la popular obra Alma de Dios.

Loreto alcanzó un triunfo personal; Chicote hizo cosas, que fueron celebradas.

El tenor Sr. Ortiz cantó bien el Vagabundo. La Srta. Girón repitió varias veces la «Arca».

Las Sras. Castellanos, Franco, Srtas. Aguilera, Román, Martín y los Sres. Ripoll, Soler, Ponzo, Morales, Castro, que hizo un tiple de capilla muy gracioso, Alonso, Bermúdez, Borda y demás artistas, contribuyeron con su labor al buen conjunto.

VILLAMARCANTE. Se han puesto en escena estos días las zarzuelas El barquero, Sangre moza, Ruido de campana, Gente de alforja, La nieta de su abuelo y El contrabando por la compañía del discreto actor D. Salvador García.

En ellas tomaron parte la notable tiple mímica, tan conocida de nuestro público, Arparito Wieden, la Srta. Anita Hernández, característica Sra. Vivó y los artistas Maqués (C. y F.), Giner y Castillo, escuchando aplausos del numeroso público que llenaba el local.

CORUNA. En el teatro circo Pardo Bazán se siguen representando La moral en el pigro, El Club de las solteras, Alma de Dios y El Rey que robó.

NUESTRO SERVICIO DE VIAJES

Verano en el Sardinero

Para facilitar a nuestros lectores la estancia en la hermosa playa del Sardinero, isla del Cantábrico, hemos establecido, de acuerdo con la Sociedad Los Amigos del Sardinero, unos Bonos de estancia, cuyas condiciones, muy económicas por cierto, permitirán a todos pasar unos días, este verano, en punto tan agradable.

Nuestros billetes comprenden:

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

18 de agosto de 1860.

El calor ha descendido en Madrid durante las últimas veinticuatro horas diez grados Reaumur. Esta atmósfera, aunque destemplada, no lo es tanto como la de otros puntos poco distantes, pues según nos dicen algunos viajeros que llegaron ayer de Segovia, el frío que sentían al pasar el puerto por la noche sólo se puede comparar al que suele experimentarse en el rigor del invierno.

La junta de fábricas de Barcelona va a disponer una Exposición industrial para cuando visite aquella ciudad S. M. la Reina. En dicha Exposición tendrán cabida todos los productos industriales de aquel suelo, para que S. M. pueda apreciar debidamente el estado industrial del país.

Ha llegado ya a Valencia la Embajada marroquí, a bordo del vapor *Isabel II*. Este, después de dejar a los embajadores, se ha dirigido hacia Alicante.

De un momento a otro debe llegar a Alicante el buque que conduce treinta y dos millones más recogidos de la indemnización de los marroquíes.

Las últimas entregas eran hechas en plata marroquí.

Personas que han recorrido algunos puntos donde se verifican las obras del canal de Urgel, aseguran, según *El Pensamiento*, que tal vez dentro de tres meses estará completamente terminado el gran túnel, la obra magna, que así puede llamarse, pues ocupa una distancia de unos sesenta kilómetros. Parece no pasará de mediados del próximo año sin que esté completamente terminado el canal.

Nombre de su tiempo

De todo Madrid es conocida la envidiable cultura del Sr. Sánchez Santana y el amor que profesa a cuanto significa práctica innovación, tanto en el referente a su carrera científica, como a la administración de su acreditada farmacia que posee en la calle del Pez, núm. 11.

El doctor Sánchez Santana, que es lo que vulgarmente llamamos un hombre de su tiempo, ha querido llevar al mostrador de su farmacia la misma escrupulosidad que prodiga en el ejercicio de su profesión, implantando una hermosa Registradora «National», que constituye la última palabra de tan sano sistema de recaudación.

Cuando vemos adoptar las Registradoras «National» por personas de tan elevado criterio, no nos cabe la menor duda que es lo mejor que existe para administrar una farmacia. Informes gratis: Preciados, 11.

SECCION OFICIAL

«LA GACETA»

SUMARIO:

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Disponiendo que desde el día 1.º de septiembre próximo se admitan los cupones del trimestre vencimiento 1.º de octubre de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior.

Gobernación.—Dirección general de Administración.—Anunciando la provisión, mediante concurso, de los cargos de contador de fondos municipales de Córdoba y archivero municipal de Lérida.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.—Registro general de la Propiedad intelectual.—Obras inscritas en este Registro general correspondientes al segundo trimestre del año actual.

—Nota bibliográfica de una obra impresa en castellano en el extranjero, que desea introducir en España D. Luis Aragón y Champín.

—Rectificación a los concursos de traslado de Escuelas de los Rectorados de Barcelona y Valencia.

EJERCITO Y ARMADA

Regreso de jueras.

El regimiento de María Cristina y un escuadrón de Alfonso XII, que se hallan en Melilla, saldrán para la Península el día 20. El primero vendrá a Aranjuez y el segundo a Jerez de la Frontera.

El coronel Burguete. Ha marchado a Canarias, para encargarse del mando del regimiento de Tenerife, el distinguido coronel D. Ricardo Burguete.

Paseo militar. Se efectuó esta madrugada, yendo hasta la Ciudad Lineal el batallón de cazadores de Llerena.

Licencias para contraer matrimonio. Se le concede para contraer matrimonio al capitán de la Guardia Civil D. Rogelio Tenorio; al de Artillería D. Luis Halcón; comandante D. Rafael de Carranza y Garrido y primer teniente D. Félix Estrada y Carreras-Presa.

También se le ha concedido licencia para contraer matrimonio al primer teniente de Caballería D. Juan Díaz y Alvarez de Araujo.

Propuesta de destinos de Artillería. Teniente coronel Sr. Rodríguez Gómez, a la Comandancia general de la segunda región de Soria.

Capitanes: Sres. San Miguel, á excedente de la sexta región; Cañedo, al Depósito de armamentos de Vitoria; Rebollo, á la Comandancia de Pamplona; Rivera, á la Comandancia de Melilla; Sendas, á la de Barcelona; Pedro, á la segunda Sección de la Escuela de Tiro; Pardo, que cesa en la Academia y continúa en la Comandancia hasta los exámenes extraordinarios de septiembre, á excedente en la primera región.

Primeros tenientes: Sres. Gil Otero, á la Comandancia de Pamplona; Mariña, á la tercera de montaña; Badillo, á la Comandancia de Melilla; Romay, á la tercera de montaña; Zabaleta, á la Comandancia de Pamplona; Barras, al segundo montado.

Segundo teniente (E. R.) Sr. García, á la Comandancia de Melilla.

—Los oficiales alumnos de la Escuela Superior de Guerra que cesan en las unidades á que pertenecen y quedan excedentes en la primera región son los siguientes: Sres. Cuartero, Font, Madariaga, Ainoza, Fernández Ferrer, Dufoz, Cano, Odríozola, Cebreiros, Morales, López García, Sigüenza, Barrié, Hernández y Herrera, y los primeros tenientes Sres. Aragonés, Gayoso y Orduña.

ORDEN BOTIJIL

Carísimos cofrades: «Desde el coro al caño; desde el caño al coro». Así Nos podemos parodiar el inocente juego infantil, diciendo: Desde Madrid á Alicante; desde Alicante á Madrid. Desde Madrid á San Sebastián; desde San Sebastián á Madrid. Desde Madrid á Santander; desde Santander á Madrid. Desde Madrid á Gijón; desde Gijón á Madrid, etc., etc.

¡Ah hermanos, y cuánto diéramos porque la *Cofradía de levantinos y cántabros* no tuviera momento de reposo para que pudiésemos disfrutar de los hermosos y sugestivos programas que Nos venimos admirando en esta nuestra querida tierra española!

No, no precisa marchar al Extranjero para admirar bellezas en todos los órdenes, á tal punto, que Nos diríamos, si la frase no fuera dura, que es un verdadero crimen que personas de envidiable posición pecuniaria vayan á visitar países extraños, sin que les haya ocurrido registrar los rincones de su casa, que son tantos cuanto pódicos y admirables.

Por esto, nuestra *Orden*, congregantes amados, es y será siempre, en invierno y en estío, veces mil alabada, porque tiende á que todos ingresen en ella para poder apreciar los encantos que atesora nuestra Patria.

¡Cuántos hermanos de vosotros no habrá que tengan en su casa desequilibrios domésticos, y tanto ellos como ellas, al admirar á la hermosa naturaleza y comprender que Dios es el soberano y creador de todo, tienden hacia El su mirada cuando van en las peregrinaciones, y al amarle en éxtasis profundo, perdonan las ofensas que les hicieron propios y extraños y hasta si va la suegra con un matrimonio, el yerno ó la nuera, la quiere y la adora!

¡Bendita sea la belleza, que todo lo olvida y todo lo perdona!

Creemos que esta parte doctrinal va siendo algún tanto intrincada, y que no conviene que Nos os mortifiquemos con disertaciones profundas.

Nos estamos embelesados en el andén, viendo á la enorme grey como se precipita hacia los carruajes, á fin de empezar cuanto antes á practicar los ejercicios que han de realizarse antes de llegar al incomparable *Jordán*.

¡Qué de nenes figuran en esta expedición! Seguramente que pasan de doscientos; pero también afirmamos que no son de edad dudosa, puesto que todos van fajados.

Bien es cierto que este detalle no es suficiente para eximirse del pago de la *patente*, porque más de una dama que frisa en los cincuenta, también va fajada al exterior, por esas calles, callejuelas, plazas y plazuelas que tiene Madrid.

Son tantos los *bebés* que vemos, que podrían formarse con todos coros angélicos. Bien es cierto que esta noche *cantarán* más de lo que fuese preciso, porque por algo se les llama *canarios de alcaoba*.

Como hace seis horas que Nos hemos llegado de San Sebastián, estamos atontados, y no sabemos entrar de lleno en el fondo de la pastoral, en lo que respecta á la peregrinación que está de un momento á otro para ponerse en movimiento; pero si diremos que la referida peregrinación compóñese de

11.520 hermanos!

¡Bendita sea la Orden! ¡Benditos los cofrades y hasta los coros angélicos que han de actuar en la próxima velada!

11.520 cofrades!

¡Bien por la agrupación levantina y bien por la cántabra, que cumplen como buenas! Van á formarse *dos trenas*.

Nos iremos en el primero. El subinspector del movimiento, Sr. Escoriaza, y el jefe de la estación, Sr. Pintado, y subordinados se multiplican, como habrán de multiplicarse en Alicante el inspector del movimiento, Sr. Apellániz, y el jefe de estación, Sr. Latorre, que se desviven por la Hermandad.

¡Viva la Cofradía más grandiosa del orbe!

¡Viva España!

MESTRE MARTINEZ

Publicaciones de actualidad

PEDRO EL TEMERARIO

por Florencio L. Parraño, autor de *El Héroe* y *el César*, es la obra que publica esta semana *La Novela de Ahora*. 40 céntimos.

DE ARTE

La Inspección de Monumentos

El señor ministro de Instrucción pública acaba de dar otra prueba de su amor al arte. La Catedral de León, uno de los monumentos más notables de España, en cuya restauración gastó el Estado sumas cuantiosas, tiene, como tienen casi todos los monumentos españoles, su correspondiente epíteto, su inevitable pegote, en forma de casa adosada al templo, por la fachada Sur.

Quien haya visitado recientemente León habrá visto esta casa que no tiene importancia ni valor artístico alguno, que resta á la Catedral visualidad por aquel lado y que determina un peligro constante puesto que en ella se almacenan las maderas procedentes de los andamajes que sirvieron para verificar las obras de restauración del templo.

El Sr. Burell encontró en su departamento, cuando se posesionó de él, peticiones formuladas por diferentes entidades de León para que la casa desapareciera. Entre esas entidades figuran la Comisión provincial de monumentos y el Ayuntamiento de la capital. Esta última Corporación pedía al ministro la demolición de la casa, con verdadero apremio é invocando razones de conveniencia local incontestable.

Tal vez esta y otras análogas peticiones respecto de la situación de otros monumentos nacionales decidieron al ministro á crear la Inspección general, no porque los encargados de la parte artística de aquéllos dejen de satisfacer cumplidamente sus obligaciones—como dijo en el Senado contestando al senador y académico de la de Bellas Artes de San Fernando, Sr. Avilés—; pero sí por poder tener siempre, de momento; á ser preciso, una información directa que, en el terreno administrativo, pueda decidirse á adoptar las medidas precisas para satisfacer peticiones como aquéllas de que queda hecha referencia.

Y he aquí que precisamente para León, y con motivo de dichas solicitudes, ha comenzado el Sr. Burell á utilizar los servicios de información de la Inspección general.

La rapidez con que se ha procedido en este asunto, y el acierto con que se ha llevado á la práctica la decisión ministerial para quitarle á la catedral de León aquel deplorable y peligroso aditamento, son garantía de los demás servicios que dicha Inspección podrá prestar al ministerio de Instrucción Pública en todo lo relacionado con las bellas artes, lo mismo ahora que cuando se cree la Dirección general de este ramo, que es otro de los proyectos del ministro.

Ello justifica, además, el acierto del señor Burell al idear y establecer el organismo inspector, como certifica de su exquisita elección al conferirlo á D. Cristino Martos, los resultados obtenidos con este primer informe confiado á sus funciones.

Las peticiones de las mencionadas entidades leonesas tenían fecha bastante atrasada; algunas de ellas fueron hechas á raíz de la terminación de las obras realizadas en la catedral, hace unos diez años. El ministerio había pedido informes á la Comisión provincial de Monumentos, según mis noticias; esos informes no habían venido; se habían interesado nuevamente; habían dejado de pertenecer á la Comisión algunos de sus individuos; se había empezado á gastar papel y á perder tiempo y el expediente no se acabaría nunca.

Así las cosas, se encarga al inspector general la visita correspondiente; la realiza, informa después de celebrar una sesión, con asistencia de la propia Comisión provincial de Monumentos, y he aquí que, en *dies dñs*, ha quedado ultimado el asunto y dictada la real orden que dispone la demolición de la casa. ¿Verdad que no parece español el procedimiento?

Ha de tenerse en cuenta que la demolición decretada se habrá de verificar con absoluta escrupulosidad para respetar y salvar en todo caso los elementos de algún valor artístico que en la casa puedan existir, y que éste ha sido extremo que la Inspección y el ministro han puntualizado muy bien en el informe y en la real orden, encargándole así al arquitecto de las obras de la Catedral de León, que habrá de verificar el derribo de la casa, propiedad del Estado.

Yo no sé que esta casa encierre nada de valor artístico, y claro es que si algo hubiera en ella que mereciese la pena de ser conservado, bien podrá pasar á cualquier Museo arqueológico.

Si algún interés ofrece la casa en cuestión, es en el terreno histórico; pero su importancia es harto secundaria. Según las viejas crónicas, esta casa facilitó al obispo Vergara una huida en momentos bien difíciles, á fines del siglo XV.

Era el obispo Vergara persona muy grata, según las susodichas crónicas, á una alta dama de la corte, y era esta dama, siempre según aquellas referencias, tan afectuosa y complaciente, que repartía por igual su protección entre el obispo y el arcediano, lo cual, es claro, ocasionó un grave conflicto de jurisdicción entre ambas personalidades, las cuales juraron su mutuo exterminio. Ya es sabido que en aquellos tiempos caballerescos, la Iglesia lo mismo conquistaba almas que pueblos, mediante las armas del Evangelio ó las de combate.

Supo el deán la enemiga irreductible del obispo y el arcediano, y se juró á sí propio, por decoro del cabildo, acabar con ella en una franca y leal reconciliación, la cual se verificó con una ceremonia de aquellos tiempos. Obispo y arcediano, después de deponer sus iras ante el Tribunal de la penitencia, se abrazaron cordialmente, y luego, al comulgar, partieron la hostia.

Jubiloso el deán por el logro de su noble propósito, quiso darle un remate adecuado á su importancia, y dió una gran comida á los reconciliados, con asistencia de los demás elementos de la Iglesia de León; pero los adeptos del obispo, no convencidos, sin duda, ó llevando sus odios á extremos á que el prelado no hubiera querido llevarlos, asaltaron, al acabar la comida, el lugar en que ésta se verificara, y dieron muerte al arcediano. Esto desató la furia de los partidarios de éste, que persiguieron sañudamente al obispo, y tan cerca, como para obligarle á abandonar la Catedral y buscar un punto de huida por la casa contigua á aquélla—la que ahora desaparece—, donde estaban instalados algunos servicios secundarios del personal del templo. Por cierto que la huida no valió al prelado. Sus enemigos continuaron persiguiéndole, y, al fin, le hallaron en casa de la dama antes aludida, donde le mataron.

Esta es la importancia histórica de la casa de referencia, que no puede justificarse su conservación, máxime cuando, sobre afeár el templo, le somete á un continuo peligro.

Según mis noticias, los servicios de la Inspección general—que tan excelente resultado han dado en este *debut*, por el tacto exquisito con que lo ha verificado el Sr. Martos—han de ser utilizados por el ministro de Instrucción Pública siempre, en lo que afecta á la parte administrativa, respecto de otros monumentos donde la iniciativa del Estado habrá de decidir extremos muy importantes respecto al objeto á que van á ser destinados.

Tiene el Sr. Burell un gran proyecto para instalar debidamente el Museo Arqueológico y la Biblioteca provincial de Toledo, donde tantos y tan preciados tesoros artísticos existen.

El Museo Arqueológico de Toledo hállase actualmente en un salón destaralado y falto de solidez, inmediato á San Juan de los Reyes. La Biblioteca está, de prestado, en una dependencia del Palacio Arzobispal, y ahora se pretende que ambos centros sean instalados en diferentes monumentos de la capital; el Museo, dividiendo sus varias secciones de arte y acomodando el carácter de éstas al del monumento respectivo, entre Santa María la Blanca, Claustro de San Juan de los Reyes y Hospital de Santa Cruz de Mendoza; y la Biblioteca provincial en el ex convento de Santa Ana.

Conociendo los monumentos toledanos, se explica perfectamente la alta importancia artística de este proyecto, cuya realización, sin embargo, requiere no pocos gastos por las obras que en todos esos monumentos hay que verificar y se están verificando por los inteligentísimos arquitectos del ministerio de Instrucción pública.

El Sr. Burell se propone atender á todas estas necesidades dotando á Toledo de locales idóneos para la instalación de su inmensurable riqueza artística, y claro es que en esta magna tarea le ha de prestar servicios muy eficaces la Inspección general de monumentos.

Cuando ésta se halle en pleno funcionamiento y los monumentos nacionales puedan tener cada uno relativa independencia administrativa dentro del presupuesto del Estado—que, según mis informaciones, es otro de los proyectos del ministro—podrá verse y apreciarse la importancia de este organismo que no ocasionará rozamientos con Academias y Centros de consulta y que, lejos de dificultar ó retrasar los procedimientos burocráticos, contribuirá á acelerarlos, como ha sucedido en León.

RAFAEL SOLIS.

La curación del estómago es un hecho usando las pastillas Jaba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11, Dr. Alcobilla.

Los consumos y el Ayuntamiento

De *La Epoca*:

«Al hablar del proyecto de renovación del arrendamiento del impuesto de Consumos, manifiesta *Diario Universal* que, aunque considera odioso y vejatorio el mencionado impuesto, la solución del problema de su supresión no es obra de un momento, ni, desde luego, de los Ayuntamientos, y que sólo el Estado puede resolver y fallar en el pleito.

Suponemos que el colega, al expresarse en estos términos, refleja el pensamiento del Gobierno, y si así es, lo celebramos, porque esto nos da la seguridad de que el Sr. Canalejas ha de oponerse, por cuantos medios estén á su alcance, á que prevalezca el propósito de algunos elementos del Ayuntamiento de Madrid, que, de triunfar, daría en tierra, seguramente, con el crédito de nuestra Corporación municipal.

Aquí, sin haber estudiado suficientemente el problema, y sin tener preparada una solución aceptable, se quiere ahora ir de pronto, radicalmente, á la supresión del impuesto.

Mejor dicho: nosotros no vemos claramente la finalidad de la campaña; pero encontramos motivos para sospechar que se busca por alguien el hacer imposible el arriendo, para que el Ayuntamiento tenga que encargarse de la administración del impuesto, y la sola posibilidad de que esto ocurra nos obliga á excitar no sólo al Gobierno, sino al vecindario, á oponerse resueltamente á semejante propósito.

Arriéndose ahora por un plazo breve, como el que se propone, y preparándose entretanto, si se cree conveniente, la sustitución del impuesto; pero no se empleen habilidades para que el concurso ó subasta quede desierto, y no se busque por tal camino que el Ayuntamiento se encargue de la administración.»

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros, verdad.—Probados. Exquisitos.

MUERTE COMENTADA

La acusación de una enferma

Anteanoche circuló el rumor, de que hoy se hizo eco un periódico de la mañana, de un grave suceso, que parece, sin embargo, hallarse perfectamente aclarado, y sobre el que hemos creído conveniente hacer una detallada información.

Es lo ocurrido que en el Hospital de la Princesa ha fallecido una señora que se hallaba asistida en una de las salas de distinguidos, la cual, momentos antes de morir, dijo á su esposo que la habían envenenado.

También afirma dicho caballero que análoga afirmación le hizo una Hermana de la Caridad, por lo que él abrigaba vehementísimas sospechas de que hubiera veracidad absoluta en las palabras que pronunció su esposa.

He aquí cómo relata el viudo de doña Carmen Pezzella, pues éste es el nombre de la señora fallecida, todo lo ocurrido con anterioridad á la defunción de su esposa y lo que le ha hecho sospechar que ésta revista los caracteres de una muerte anormal.

Detalles de lo ocurrido.

Manifiesta dicho señor que su esposa ingresó en el Hospital hace algún tiempo, víctima de una grave enfermedad. Ocupó una cama de la sala de Santa María, núm. 2.

La asistía el doctor Cospedal, que, después de varios reconocimientos, expuso al esposo de doña Carmen la conveniencia de practicar una operación, que, á pesar de ello, era peligrosísima por la elevada fiebre que continuamente padecía la enferma.

Parece ser que se señaló para el mes de octubre la peligrosa operación quirúrgica, que, sin embargo, se consideraba como único medio para salvar la vida de doña Carmen.

En este estado de cosas se encargó de la enferma el doctor Stocker, el cual creyó conveniente practicar la operación cuanto antes, y, llevada ésta á cabo, sobrevinieron días después la muerte de la enferma, como con tanto dolor se temía.

Pero el mismo día en que ocurrió el fallecimiento—dice el viudo de doña Carmen—ésta le manifestó, así como también á un cuñado suyo que se hallaba presente, que *había sido envenenada*.

Y, como decimos, también una Hermana de la Caridad del Hospital dijo al denunciante de los hechos, en la portería de dicho establecimiento benéfico, en el momento en que aquél se dirigía á la calle:

—Don José: el mismo médico que ha asistido á su señora me ha asegurado que doña Carmen ha muerto envenenada. ¿Cómo no se entera usted de lo que ha ocurrido?

Esta es la denuncia que ha hecho de los hechos el viudo de doña Carmen. En tales términos, no hay que negar que encerraba una indudable gravedad, por lo mismo que las autoridades no habían tomado cartas en el asunto, y, de ser cierto lo sucedido, hubiera quedado el hecho sin aclarar y en la mayor impunidad.

Para saber lo que había de cierto en el asunto nos dirigimos al Hospital de la Princesa, y á continuación pueden nuestros lectores leer lo manifestado por el doctor Stocker, que es el operador de la enferma, y que explica lo ocurrido de forma que se ve claramente el origen de las manifestaciones de la misma paciente y la interpretación errónea que se ha dado á sus palabras.

Lo que dice el doctor Stocker.

Es el doctor Stocker médico de número por oposición del Hospital de la Princesa.

Preguntado por nosotros acerca de lo que ha servido de base á la denuncia del viudo de doña Carmen, y á las palabras que ésta pronunció antes de morir, nos manifestó lo siguiente:

«En todo lo manifestado por el viudo de la señora fallecida estoy conforme, hasta el punto de su narración referente á mi intervención en la enfermedad que aquélla padecía.

Yo me encargué—nos dijo—de la asistencia de varios enfermos, entre ellos doña Carmen, hace varios días, por ausencia del doctor Cospedal, que se ausentó de Madrid para ir á pasar la temporada de verano fuera de la corte.

Doña Carmen padecía un mioma uterino, que ponía en grave peligro su vida, por lo que decidí operarla.

Como el temor de que sobrevinieran graves complicaciones era para mí bastante grande, advertí á la enferma de los peligros de la operación, al mismo tiempo que le indicaba era ésta el único medio de extirpar el mal de raíz, con lo cual recuperaría la salud perdida.

El dilema era, como en tantos otros tristes casos de graves enfermedades, terrible. O exponerse á la eventualidad de perder la vida en la operación, ó resignarse á vivir sufriendo el escaso tiempo que el mal, en el avance destructor de su obra, permitiera. La enferma optó por la operación.

Practicóse ésta difícil, pero felizmente. El esposo de doña Carmen había sido advertido de ella por un practicante de la sala y estaba conforme igualmente.

Extirpé á la enferma un tumor de grandes dimensiones y la matriz. Juzguen ustedes si la operación fué delicada. Sin embargo, otras enfermas han sufrido otras análogas estos mismos días y se hallan en vías de curación.

Sucedió que en el caso de doña Carmen se presentaron las temidas complicaciones, que lo mismo hubieran podido dejar de hacer su aparición, con lo que la vida de la operada se habría salvado probablemente. Pero la Providencia dispone las cosas de modo que los médicos nada podemos hacer contra ella.

Digo que a doña Carmen se le presentó la septicemia postoperatoria y que falleció. La septicemia es, como ustedes saben, un envenenamiento de la sangre por la intrusión en ésta de sustancias putridas, que producen este gravísimo accidente, en la mayor parte de los casos imposible de evitar, aunque estas son cuestiones técnicas propias de discusiones ampullas en otras ocasiones. Pero lo que quiero hacer constar es que doña Carmen falleció a consecuencia de la operación, como ha ocurrido en millares de casos, y que no ha habido otro envenenamiento que el producido por las toxinas de las bacterias, ó, en pocas palabras, una infección de la sangre, á que, como en otros casos patológicos, se llama con este nombre.

A ello se ha debido que doña Carmen dijera que había muerto envenenada. En realidad, esto es rigurosamente cierto; pero hay que distinguir entre lo que el vulgo llama comúnmente envenenamiento, que supone un accidente anormal, y lo que en medicina se da este nombre, que dista muchísimo de la acepción vulgar y jurídica.

Doña Carmen — continuó el Sr. Slocker — debió oír hablar de envenenamiento, y es lógico que hablara de ello, si interpretó de otra manera el vocablo. Su esposo, sin embargo, ha obrado con alguna ligereza, sin haber tratado de comprobar anteriormente lo ocurrido.

Aparte de esto — concluyó el doctor Slocker — en este establecimiento se da a los enfermos un cuidado especialísimo y se les trata con toda clase de atenciones y diligencias. Es otro extremo que sería conveniente rectificar, para el prestigio de esta casa.

Con esto nos despedimos del doctor Slocker, después de haber insistido varias veces en nuestras preguntas respecto á temores de una intoxicación supuesta de otro género, que fueron negadas rotundamente por el ilustre médico del Hospital de la Princesa.

TOROS Y TOREROS

El jueves 18 se verificará en la Plaza de Toros de Vista Alegre una becerrada, organizada por los empleados del tranvía de Lezanes.

Están encargados de matar los becerros, Luis Escudera, Eduardo López y Saturnino Pérez. La corrida empezará á las cinco y media de la mañana.

El espada Pepete toreará el 17 en Cazalla, el 21 en Málaga y el 28 en el Puerto de Santa María.

Lleva torreadas veinticinco corridas, y para el próximo septiembre tiene varias corridas ajustadas en Tarifa, San Sebastián, Nimes y otras plazas.

Noticias de Sevilla dicen que el diestro Bienvenida mejora notablemente.

Mueve el pie de la pierna lesionada, y los facultativos tienen gran confianza en que para el próximo septiembre podrá reanudar su arriesgada profesión.

En El Espinar mató ayer cuatro toros el valiente diestro José Montes, escuchando merecidas ovaciones por su trabajo. El segundo toro salió de la plaza al campo. Afortunadamente pudo sujetársele, evitando desgracias personales.

VERBENA DE SAN LORENZO

Terminados los festejos, la Comisión da gracias al comercio, á la industria y al vecindario, por su cooperación en ellos, y tiene el gusto de anunciar al público que los números premiados en la rifa especial de la Ker-messe, que faltan por recoger, son los siguientes: 1.973, 3.530, 631, 1.116, 5.638, 6.596, 2.465, 1.883, 1.475, 6.349, 3.488, 4.297, 5.106, 5.332 y 1.017, cuyos objetos están á disposición de los poseedores de las respectivas papeletas, en la tenencia de Alcaldía del distrito del Hospital, Cabeza, núm. 9, de diez á doce de la mañana, hasta el día 31 del corriente, advirtiendo que el que no lo recoja antes de dicha fecha, se supone que renuncia en favor de la Sociedad de Amigos de los Pobres del referido distrito.

SUCESO MISTERIOSO

Huérfana millonaria

Uno de los Juzgados de esta corte intervino ayer en un asunto de familia, que dió lugar á muchos comentarios, tanto por la iniquidad del suceso, como por tratarse de una señorita millonaria, perteneciente á una distinguidísima familia de Santander.

El asunto aparece algo misterioso y entre brumas, que no hemos podido disipar. Pero se parece á otras muchas historias, que ya han relatado los periódicos en otras ocasiones, con motivo de casos parecidos.

Trátase, al parecer, de una señorita heredera de una cuantiosa fortuna, que quedó huérfana hace unos años, cuando apenas contaba diez y seis años de edad.

La niña quedó bajo la tutela de un pariente próximo, que era también persona muy conocida en Santander.

Los bienes que le acababa de dejar su padre, calculados en algunos millones, constituirían importantes propiedades rústicas y urbanas y valores de todas clases.

Apocada, débil y enfermiza la millonaria, fué conducida tiempo después á una Casa de Salud de esta corte, después de haber pasado una temporada aquí, en compañía de unos parientes suyos.

El tutor encargó para ello un establecimiento de las cercanías de la corte, dedicado á la curación de las enfermedades mentales.

Así llegó la joven á la mayoría de edad, y demostró grandes deseos de recobrar la libertad y el dominio de sus bienes; pero cuentan las crónicas que no pudo nunca conseguir sus pretensiones.

Por fin, ayer llegó á las puertas de la Casa de Salud, donde estaba recluida la millonaria, un automóvil, ocupado por varios señores, uno de los cuales debía ser el juez de que hemos hecho referencia.

Penetraron en el establecimiento, y al cabo de unos minutos aparecieron de nuevo, acompañados de una señorita, que debía ser la millonaria.

Montaron todos en el automóvil y se internaron nuevamente en la capital.

Suponen los vecinos que presenciaron esta escena, que la señorita protegida por el Juzgado, en virtud de carta que éste había recibido, reclamándole su amparo, recobraba por fin la libertad suspirada.

Tal es la creencia de los curiosos.

ALCANCE POLITICO

Aunque muy acatarrado, hizo ayer el Sr. Canalejas su vida ordinaria y concurrió por la mañana al ministerio de Estado, en donde recibió á los periodistas.

Habló el Presidente á éstos en primer término del resultado obtenido hasta ahora en la suscripción de Obligaciones del Tesoro, que estima muy satisfactorio, teniendo para ción en cuenta que el todo Madrid pudiente está ausente y además los antecedentes que respecto á operaciones idénticas hechas en años anteriores le había enviado el gobernador de nuestro primer establecimiento de crédito.

En la suscripción de 200 millones de pesetas en Obligaciones que se abrió en 1905, el primer día fueron suscriptos 51 millones de pesetas y el segundo 79.

En otra por valor de 50 millones, en 1906, fueron suscriptos 14 millones el primer día y 17 el segundo.

Y en una tercera de 60 millones, en 1907, el importe de lo que se suscribió el primer día fué de 17 millones y de 2 millones el segundo.

En la suscripción de ahora, que es de 45 millones de pesetas, anteayer se suscribieron, como ya se ha dicho, 32.800.000 pesetas, y ayer, á la hora en que el Sr. Canalejas hablaba del particular, iban suscriptos más de 3 millones de pesetas.

Insistía el Sr. Canalejas en que el resto de la cantidad será cubierto en un día á otro.

Un diputado de la mayoría, el Sr. Zapaca, que, como saben nuestros lectores, ejerce un cargo de confianza cerca del Sr. Canalejas, ha escrito á éste, diciéndole que estaba ocupándose en coleccionar los conceptos más

salientes de los sermones que, combatiendo la política anticlerical del actual Gobierno, se han pronunciado.

Ocupándose de esto, manifestó el Sr. Canalejas que había recibido una carta atentísima del magistrado de Ceuta, de quien la Prensa trató con motivo de haberse visto obligadas las Comisiones oficiales á abandonar el templo ante los ataques que al Gobierno dirigió dicho señor desde la cátedra sagrada, diciéndole que se había dado á las palabras que pronunciara desde el púlpito un alcance que no tenían, y que estaba muy lejos de su ánimo, pues, á juicio suyo, no había en su sermón frases que pudieran ser consideradas como agravios á instituciones ni á cosa alguna.

Propúese el Sr. Canalejas contestar á dicha carta.

No tenía éste noticia del estado de la indicación que se transmitió al gobernador de Cuenca respecto de otro sermón de idéntico carácter pronunciado en una iglesia de aquella provincia.

Ha recibido el jefe del Gobierno la visita del ilustrado oficial de Caballería del ejército francés M. Reynaud, y sociólogo muy distinguido, que viene de hacer una excursión por el Rif, adonde le llevaron sus aficiones á esa clase de estudios.

M. Reynaud regresa satisfechísimo de las atenciones de que ha sido objeto por parte de nuestra oficialidad, y dice que ha encontrado aquella zona en un estado de pacificación verdad, habiendo él recorrido Nador, Zelúán y otros sitios sin acompañamiento alguno, sin que haya sufrido la menor molestia.

Ha hecho un cumplido elogio del espíritu de nuestras tropas y de la perfecta organización de todos nuestros servicios militares.

El telegrama que ayer ha recibido el señor Canalejas respecto de nuestro Monarca, dice que éste continúa muy bien de salud.

Creo el Presidente que el Rey regresará á España entre el 24 y el 27, como estaba acordado desde un principio.

Nada hay que pueda precipitar el regreso, pues si bien el Rey se proponía estar en España para la despedida de M. Revoil, éste ha retrasado su marcha por querer antes tomar unas aguas.

El día 1.º de septiembre será cuando el Rey tenga que recibir á una Misión extraordinaria de Inglaterra, que viene á comunicar oficialmente la muerte del Rey Eduardo y proclamación de su sucesor.

Respecto de los rumores que están circulando, atribuyendo determinadas actitudes á los carlistas y radicales de Cataluña, el señor Canalejas ha declarado que será deber suyo amparar en su día á todos en su derecho.

Anoche se recibió un telegrama oficial dando cuenta del accidente de que ha sido víctima en Asturias el Sr. Alas Pumariño.

Supone el ministro de la Gobernación que á consecuencia de ello habría algunos detenidos, y que el Juzgado entendería ya en el asunto.

Abundando en lo dicho por el señor ministro de la Gobernación en la explicación que dió del Consejo á los periodistas, otro ministro explicó, en líneas generales, el alcance y la importancia que habrá de tener la Asamblea general de Enseñanza.

«Se celebrará ésta — dijo el ministro — en el Teatro Real y la elección del regio coliseo tiene por objeto dar un marco adecuado de solemnidad á las deliberaciones que seguramente no podrían tener éstas en otro sitio. Habrán de acudir á la Asamblea muchas y muy lucidas representaciones de los Centros docentes y de la intelectualidad española y por eso quiere el Gobierno presidir en pleno la primera sesión, dejando luego al presidente y al ministro del ramo la presidencia de las demás para que en ellas quede hecho el resumen de todas las aspiraciones nacionales en esta materia importantísima, como base de una nueva ley de Instrucción pública que tan necesaria es y que ya debía estar regulando los servicios de cultura pública.

Esto es tanto más importante, cuanto que el Gobierno piensa destinar á dicho servicio los cinco millones que constituyen el sobrante del actual presupuesto y hasta cien millones de los del empréstito.»

El capitán general de Melilla ha dirigido al ministro de Fomento el siguiente telegrama: «Esta tarde, acompañado del general Arizón é ingeniero de obras del puerto, señor Becerra, he recorrido en automóvil carretera de primer orden entre Melilla y Nador, que queda abierta desde luego al servicio público. La carretera tiene 15 kilómetros de desarrollo.

Dispuso su estudio y ejecución el ex ministro de Fomento Sr. Gasset, en su visita á Melilla.

Ha sido construida en cuatro meses y medio, no obstante haberse hecho 73 obras de fábrica, gracias á la oportunidad de los recursos enviados por V. E.»

Teniendo en cuenta la casi imposibilidad de que el concurso de ganados de la región leonesa pueda celebrarse en Palencia, según expresa el jefe de Fomento de dicha provincia,

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

El comandante general de la Coruña comunica que, efecto de la densa niebla, embarrancaron en el bajo Pedredo los vapores pesqueros Nueva España y Reina Victoria, pudiendo quedar á flote al subir la marea.

Ha quedado en situación de excedencia forzosa y afecto al apostadero de Cádiz el capitán de Infantería de Marina D. José Granado Cantos.

Se destina para eventualidades al capitán de Infantería de Marina D. Juan Sánchez Espin en el apostadero de Cartagena.

Participa el comandante del apostadero de Beceerra que han entrado en dicho puerto dos torpederos con la bandera alemana, con el fin de ser entregados al Gobierno turco.

Movimiento de buques. Han zarpado del Porro con rumbo á Brest los ocho torpederos franceses que llegaron ayer; de Ceuta, el cañonero Don Alvaro de Bazán; de Alicante, el Proserpina, y de Vigo, el Hernán Cortés.

Fundearon en Gijón el torpedero número 2, en Rosas el cañonero Temerario, y en Almería el torpedero Osado.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Universidades.

Admitiendo á D. Ignacio Bolívar la dimisión que ha presentado del cargo de decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central y nombrando para el mismo cargo, en virtud de propuesta formulada por el rector, á D. Manuel Antón Ferrándiz.

Nombrando á D. Angel Juanes esultor anatómico interino de la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca.

Concediendo aumentos de sueldo de 500 pesetas, por quinquenio en el Profesorado, á D. Francisco Javier Jiménez Pérez de Vargas, catedrático de la Universidad Central, y á D. Antonio Royo Villanova, de la de Valladolid.

Artes é industrias. Se concede el primero y cuarto quinquenio por servicios en el Profesorado á D. Juan López Gómez, de la Escuela Superior de Industrias de Cartagena, y á D. Gabriel Abreu y Barreda, de la Escuela Superior de Artes industriales y de industrias de Madrid.

Primera enseñanza. Se nombra vocal de la Junta provincial de Instrucción pública de Orense, en concepto de diputado provincial, á D. Eladio Pérez Romero.

El Sr. Burell presidirá uno de estos días la Junta facultativa del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, para acordar todo cuanto se relaciona con el mejor servicio en las Bibliotecas del Estado, adquisición de Bibliotecas tipos, concursos de libros, etcétera, etc.

FOMENTO

La carretera de Nador.

El capitán general de Melilla ha dirigido al ministro de Fomento el siguiente telegrama: «Esta tarde, acompañado del general Arizón é ingeniero de obras del puerto, señor Becerra, he recorrido en automóvil carretera de primer orden entre Melilla y Nador, que queda abierta desde luego al servicio público. La carretera tiene 15 kilómetros de desarrollo.

Dispuso su estudio y ejecución el ex ministro de Fomento Sr. Gasset, en su visita á Melilla.

Ha sido construida en cuatro meses y medio, no obstante haberse hecho 73 obras de fábrica, gracias á la oportunidad de los recursos enviados por V. E.»

Teniendo en cuenta la casi imposibilidad de que el concurso de ganados de la región leonesa pueda celebrarse en Palencia, según expresa el jefe de Fomento de dicha provincia,

el ministro ha dispuesto que dicho concurso se celebre en Astorga, que también lo tenía solicitado.

Real orden importante.

El real decreto de 30 de septiembre de 1900 relativo á las condiciones que deben reunir los abonos químicos y minerales para su venta, reviste gran importancia, para evitar que abonos materias completamente extrañas, con grave perjuicio de los labradores, que emplean su capital sin obtener el resultado que esperaban.

A evitar esto tiende el real decreto citado, toda vez que por él se autoriza á los labradores que para la fertilización de sus tierras adquieran abonos químicos y minerales, guanos y en general materias simples ó compuestas que contengan por lo menos uno de los principios esenciales á la vegetación (nitrógeno, ácido fosfórico, potasa), tienen derecho á que se les compruebe su legitimidad por el análisis en los laboratorios de los establecimientos agrícolas del Estado, pudiendo acudir á ellos también los fabricantes, depositarios, comisionistas ó cualesquiera otros expendedores para garantizar por el análisis los productos de su industria ó comercio; y con la firme decisión de que el expresado decreto se cumplimente en todas sus partes, Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por los jefes provinciales de Fomento se ejerza la mayor vigilancia en cuanto se refiere al cumplimiento del real decreto de 30 de septiembre de 1900, debiendo efectuarse por los establecimientos agrícolas del Estado los análisis y comprobaciones de los abonos que estimen necesarios los jefes citados, dentro de las condiciones que determina aquella real disposición, cuya importante misión puede cumplirse actualmente en mayor escala por medio de los laboratorios provinciales del servicio agronómico, ya instalados y en disposición de funcionar.

VIDA LOCAL

DEFUNCIÓNES

Han fallecido en Madrid:

- Manuela García Calderón, 53 años, Fernán Núñez, 5.—Fernando Ciarán, 15 años, Quintana, 34.—Juana Soría, 65 años, Bravo Murillo, 126.—Gregorio Urzay, 7 años, Manuel Fernández y González, 17.—Dionisio Altaras, 48 años, Tribulete, 12.—Manuel Mosquera, 62 años, Humilladero, 18.—Emilia Romeral, 46 años, Amparo, 35.—Clementina Fernández, 50 años, Ronda de Segovia, 37.—Dolores Atanasio, 26 años, Argumosa, 11.—Francisco Yagüe, 8 años, Oso, 17.—José López, 14 años, Blasco de Garay, 7.—Argipita Grijalva, 50 años, Hospital de la Princesa.—Carmen Pezella, 28 años, Hospital de la Princesa.—Antonio García, 40 años, Hospital Provincial.—Adela Carranza, 55 años, Principe de Vergara, 14.—Eusebio Minguez, 21 meses, Juan Pantoja, 1.—Rosa Esteban, 18 meses, Pálos de Moguer, 43.—Ascensión González, 15 meses, Doctor Fourquet, 63.—Alfonso Rodríguez, 5 años, Gerona, 2.—Gregorio Beláez, 10 meses, Santa Engracia, 9.—María del Carmen García, 22 meses, Segovia, 2.—Cándida García, 8 meses, Antonio López, 9.—Dominga Peña, 6 meses, Ronda de Segovia, 37.—Antonio Castelló, 8 meses, Pignatelli, 16.—Andrés Zamora, 18 meses, Tribulete, 19.—Joaquín Martínez, 2 años, Ercilla, 32.—Cipriano Castelló, 58 años, Hospital de la Princesa.—José Herrera, 2 meses, Hospital Provincial.—Felipa Cela, 59 años, Hospital Provincial.—Salvador García, 56 años, Hospital Provincial.—Micaela Jaén, 58 años, Hospital Provincial.—Isabel Hernández, 50 años, Hospital Provincial.—José Cerra, 14 días, Hospital Provincial.—Luisa Marina Ríos, 7 meses, Hospital Provincial.—José Herranz, 2 meses, Hospital Provincial.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y suscritores, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÉRE

Mamzell' Rossignol

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Horacio no hizo por el momento el más pequeño ademán para retenerla, por lo que quedó que estaba; pero la reacción se produjo muy pronto.

El, que desde hacía seis años vivía en un mundo en el que había presenciado tantas grotescas comedias y tantas desvergonzadas truhanerías, se había dejado imponer por los grandes aires de una cantante callejera.

Decidido á toda costa á perseguir hasta el fin esta aventura, y sin retroceder ante los obstáculos que encontraba á cada paso, se lanzó de nuevo tras Mamzell' Rossignol, que había desaparecido por la esquina de la calle Flechier.

Corriendo hasta perder el aliento, llegó hasta el extremo de esta calle, que no tiene más de ocho ó diez casas, y desembocó en la calle de Chateaudun.

Allí encontró una parada de coches. En uno de aquellos coches, que se alejaba ya, creyó ver entrar una falda negra.

El coche torció en el momento la esquina de la calle Lafitte.

Resuelto á no perderle de vista, Horacio se precipitó en esta dirección, y trató de alcanzar el coche, seguirle, ó al menos ver su número.

Por desgracia y por milagro, el caballo era excelente, y el cochero, seducido sin duda por la promesa de una buena propina, emprendió una carrera rápida y casi vertiginosa.

Pero no solamente no le fué posible alcanzarle, sino que ni siquiera pudo conseguir ver el número.

Había sido una campaña inútil. Pero lejos de desanimarse por estas infructuosas tentativas, el marqués, por el contrario, se empeñó en descubrir á cara descubierta lo que quería saber.

Volvió á su casa bien decidido á vencer al día siguiente todas las dificultades que se le presentasen, y recurriendo á los mismos medios de que ya se había servido.

El mismo coche vino á buscarle á la misma hora, y siguió á la tropa nómada, poco más ó menos por las mismas etapas que el día anterior.

Al fin vió Horacio á Mamzell' Rossignol separarse de los Compañeros de la Guitarra, y bajar por la calle Blanca, como había bajado dos días antes la calle de Nuestra Señora de Loreto.

En la extremidad de la calle Blanca, detrás de la iglesia de la Trinidad, había también una parada de coches.

Esta vez vió claramente que la joven penetraba en un coche, y dió orden á su co-

chero de seguirle, aunque reventase el caballo.

Pero no fué necesario; Mamzell' Rossignol se creía sin duda aquel día libre de toda persecución, porque su coche marchaba al paso natural.

Horacio se tranquilizó. —¿Adónde irá?—se dijo con sonrisa maquiavélica.—Iré tras ella hasta el fin del mundo!

Este absurdo lo dijo con verdadera convicción, de la que se habría reído en cualquier otra circunstancia, porque no había ejemplo de que ningún caballo pudiera realizar semejante cosa.

El coche se detuvo en la calle de San Honorato, cerca de la iglesia de San Roque, en la acera de los números pares.

Mamzell' Rossignol bajó del coche, pagó al cochero y penetró en una casa.

Al cabo de una hora no había salido. —Esto quiere decir—pensó el marqués—que vive aquí.

Salíó á su vez del caruaje, y miró la casa curiosamente.

Vió un gran patio, en cuyo fondo había grandes almacenes, ocupados por un quinquillero.

A la derecha, una magnífica escalera de piedra con un pasamanos de hierro, y al pie de ella un gran letrero, que decía: «Oficinas del Monte de Piedad, piso 1.º»

ro, produciendo un concierto de gritos y juramentos, que había que taparse los oídos.

Varios desgraciados, hombres y mujeres, atravesaban el patio, llevando bajo el brazo paquetes más ó menos abultados, discretamente envueltos.

Unos subían la escalera con su pequeño fardo, y otros la bajaban contando el dinero que la usura acababa de regatearles.

Horacio no sabía hacia qué parte dirigirse, decidiéndose al fin por acercarse á la portería.

—¿La señorita Rossignol?—preguntó. —No la conozco—contestó de mal humor una mujer alta, seca y fea, á la vez que daba vuelta en una sartén á una chuleta de cerdo, envuelta en una montaña de cebolla.

El acre olor de este guisado se esparcía por todas partes, llenando de humo la estrecha portería.

Desafiando esta atmósfera de bodega, Horacio volvió á preguntar sonriendo y saludando por segunda vez: —¿La señorita María Grivet?

—No la conozco—volvió á repetir la portera agramente. —Una joven que acaba de entrar hace un momento... morena... de unos diez y ocho años... cofia blanca... y traje de lana negra.

—Pero, eh, amiguito!—dijo la vieja—¿Qué oficio creéis que tengo en esta casa? El marqués se metió la mano en el bolsillo. El argumento no tenía réplica.

—¿Eh!—dijo poniéndola un luis en la

mano.—No os incomodéis, señora, es un sencillo informe lo que os pido.

—¡Ah! Eso es diferente—dijo la portera retirando del fuego su guisote.—¿Qué oficio? ¿Una joven de unos diez y ocho años... cofia blanca... falda negra?

—Sí, eso es. —¿Y que se llama... algo de pájaro?

—Rossignol, sí; ó María Grivet, que es su verdadero nombre.

—Tampoco la conozco—repitió la portera. —¿No vive, pues, aquí?

—Lo que es eso, os lo garantizo. Además, por aquí están pasando todo el día jóvenes morenas, rubias, vestidas como doctas. El «clavo» está en el primero, ¿no lo habéis visto?

—¿Qué clavo?—dijo Horacio sorprendido. —¡El Monte de Piedad! ¿Cómo no sabéis que nosotros lo llamamos así? ¿Se conoce que no vais á él con frecuencia?

—Entonces no podéis darme ningún informe de esa persona? —Ninguno, mi buen señor. ¿Pero la habéis visto entrar aquí?

—Sí, señora. —Pues bien; entonces está en casa de su tía. Subid al primero, y probablemente la encontraréis en la oficina.

Horacio aceptó el consejo y franqueó la escalera, penetrando en una especie de antecámara, en la que había dos ventanillos ante los que había siete ó ocho personas esperando turno.

Mamzell' Rossignol no estaba en ninguno.

OTRA ARTISTA DESAIRADA

Entre el cura y el sacristán de un pueblo veraniego, próximo a Madrid, hubo el día 15 de los corrientes este diálogo:
-¿Pueden, padre, entrar en la iglesia, las tiples de zarzuela?
-No, hijo.
-Entonces, ¿qué hacemos con la Mayendía?
-¿La Mayendía? ¿Quién es la Mayendía?
-Una artista del género chico, que ha hecho furor este invierno en Apolo y que canta como los ángeles.
-¿Como los ángeles!... ¿Qué impiedad!...
-Una mocita pequeña y vivaracha, que quiere cantar un dúo en la fiesta de mañana, durante la misa mayor.
-¿Qué herejía!
-¿Luego ¿no pueden las tiples, como los catecúmenos, entrar en la iglesia?
-De ningún modo!
-¿Aunque vengan a cantar?
-Aunque vengan a lo que vengan.
Efectivamente, en virtud de esta opinión, la S.ta Mayendía no pudo el día aquel entrar un dúo, que tenía anunciado con un joven conocido en la colonia, perdiendo la fiesta religiosa ese atractivo artístico que había entusiasmado a todos los individuos de la colonia veraniega.
Nosotros no comentamos el suceso. Nos dicen que ocurrió como queda explicado, y así nos limitamos a referirlo a nuestros lectores.
Los artistas de teatros han cantado muchas veces en los templos. Gayarre, Massini y Stagno cantaron muchos años en la Catedral de Sevilla el Miserere de Esclava. La Nevada, cumpliendo una promesa, cantó una vez en la Catedral de Córdoba.
Tal vez ahora, en este suceso que relatamos, haya más fantasía que realidad.

INFORMACIÓN BURSÁTIL

17 DE AGOSTO
Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado, Fin de mes, Amortizable al 5 por 100, etc.

CIERRE DE BARCELONA:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, fin de mes, etc.

CIERRE DE BILBAO:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Alton Hornos, Industria y Comercio, etc.

CIERRE DE PARÍS:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, 4 por 100, Renta francesa, etc.

CIERRE DE LONDRES:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, 4 por 100, Consolidado inglés, etc.

NOTICIAS GENERALES

En el expreso de Andalucía ha salido para Granada y Guadix el candidato liberal señor Manzano, a quien sus amigos de aquel distrito le preparan un entusiasta recibimiento.
Los amigos políticos y particulares de dicho candidato le acompañarán, cuando recorra los pueblos, celebrando mitines en la mayoría de ellos.
Ha sido pedida la mano de la bellísima se-

horita Carmen Rico Bandrón para el bizarro teniente de Infantería que tanto se distinguió en Melilla en el combate del 27 de julio, nuestro particular amigo D. Nicolás Galiana.
La boda se efectuará en el próximo mes en Monóvar (Alicante).

En la tenencia de Alcaldía del distrito de Buenavista, calle de Augusto de Figueroa, 43 duplicado, principal, se halla depositada una llave, encontrada en la vía pública, y será entregada a quien justifique su pertenencia.

Con ocasión del hundimiento de tierras, en la línea del ferrocarril militar en construcción, ocurrido el viernes último en el término de Carabanchel Bajo, y cuyas tristes consecuencias tanto impresionaron al público por la muerte de tres soldados del batallón de Ferrocarriles, el alcalde de aquel pueblo, don Salvador Tejera, de cuya conducta en aquel tremendo día se hizo eco toda la Prensa, ha recibido un oficio del Gobierno militar de Madrid, felicitándole por su comportamiento.

SUGESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causas de enfermedad natural, que no pubicamos, los siguientes servicios:

CENTRO

Doctores Marañón y Casuso. Ayudante, señor Sellés.
En las obras del nuevo Casino de Madrid el obrero Miguel Flores, que llevaba un saco de yeso al hombro, tuvo la desgracia de caerse, ocasionándose una distensión ligamentosa en la rodilla derecha.

—El albañil Baltasar Hernández se cayó de un andamio en una obra de la plaza del Callao, ocasionándose contusiones con heridas en las piernas y en otras partes del cuerpo.

Después de curado pasó a su domicilio, Calatrava, 29, segundo.

—También trabajando en la calle de Calderón de la Barca, se produjo heridas de pronóstico reservado en la cabeza el albañil Nicolás Lebandia.

—En un café de la Puerta del Sol se puso repentinamente enfermo un señor, cuya filiación se ignora, que falleció a su ingreso en el establecimiento.

—En la Carrera de San Jerónimo fué agredida por su novio Eulalia Rico, siendo curada de diversas contusiones y muchas erosiones, todas leves.

—Mariano Hernández regañó con otro individuo, que le produjo lesiones leves en el acto de la cura.

HOSPICIO

Doctores Ulivarri y Granados.
En la calle de Valverde se produjo heridas en las manos el barrendero Blas Quiñones.

—Blas Peña se cayó de un burro en la calle de San Mateo, dislocándose el brazo derecho.

HOSPITAL

Doctores Milla y Seoane. Ayudante, señor Desmets.
El niño de diez y ocho meses José Sanz se cayó de la cama en su domicilio, Miguel Servet, 2 principal, y reconocido en la Casa de Socorro se le apreció una fuerte conmoción cerebral. En grave estado pasó a su domicilio.

—Descargando unas seras de carbón en la calle de los Tres Peces, se produjo diversas lesiones Manuel Martín.

—El cochero Eduardo Fernández fué asistido de una herida en la cabeza, que se produjo al caerse del caballo que montaba en el Retiro. En estado relativamente satisfactorio pasó a su domicilio, San Cosme, 3.

—Balbina Rodríguez y Cesárea Castroverde fueron curadas de diversas contusiones y erosiones, producidas por el novio de esta última en su domicilio, paseo de las Delicias, 9.

INCLUSA

Doctores Romeo y Dupuy. Ayudante, señor Antón.
En la carretera de Extremadura recibió una pedrada el transeunte Amadeo Villa, sin saber quién le pudo lanzar la piedra.

Tuvo que ser curado de una herida contusa situada en la pierna derecha.

—La niña Dolores Mata, de seis años, aprovechando un descuido de sus padres, bebió una regular cantidad de lejía. Su estado fué calificado de pronóstico reservado.

LATINA

Doctores Pérez Martínez y Terceño. Ayudante, Sr. Cañamaque.
—Trabajando en el Matadero de vacas, el oficial Vicente Sánchez se produjo fuertes contusiones en las manos.

—El panadero José Peña se produjo, trabajando en una tahona de la calle de Toledo, una herida contusa en la cabeza.

—De alcoholismo fueron asistidos tres individuos.

UNIVERSIDAD

Doctores Góngora y Hernández.
Margarita Peláez se cayó en la travesía del Conde Duque, dislocándose el hombro izquierdo.

—El niño Enrique García se produjo, jugando con otros de su edad en la calle del Espíritu Santo, una herida en la cabeza.

—De alcoholismo fueron asistidos tres individuos.

Accidente casual.

La niña Dolores Pardo Alonso, que pasaba distraída por la calle de la Puebla, tropezó con el obrero de la Cooperativa Eléctrica, Miguel Monar Arbós, que llevaba un bote de brea caliente, y al derramarse éste, ocasionó quemaduras de pronóstico reservado en el cuello y en el pecho a la pobre muchacha.

Cadáver identificado.

Ha sido identificado el cadáver del individuo encontrado días atrás en la Ciudad Lineal con una herida gravísima en el cuello. Llamábase Mariano López Fernández, jornalero.

ESTADO DEL TIEMPO

A CUARENTA Y UN GRADOS
El régimen anticiclónico se halla por ahora sólidamente establecido.
Las presiones ofrecen gran uniformidad, el cielo se halla por completo despejado, y lo mismo en el mar que en el ambiente reina absoluta calma.
El termómetro se ha elevado algo más que en los últimos días, siendo numerosas las provincias donde la máxima temperatura es superior a los 32 grados.

PROVINCIAS

Observaciones de las últimas 24 horas

Table with 4 columns: Captales, Tempor. máxima, Tempor. mínima, Lluvia en milis. Lists cities like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas

Table with 2 columns: Instrument and Value. Includes Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa.

CONCIERTO EN ROSALES

Mañana, a las diez de la noche, dará un concierto en el paseo de Rosales la Banda Municipal, con arreglo al siguiente programa:

- Primera parte.
Los dos Adelfos (pasodoble), Martín.
Marcha militar francesa y Reverie de la suite Algerienne, Saint Saens.
Bailables de La Gioconda, Ponchielli.
Segunda parte.
Sakuntala (obertura), Goldmark.
Rigodon de Dardanus, Rameau.
Serenata de Mujer y Reina, Chapt.
Marcha de las Antorchas, núm. 3, Meyerbeer.

Ultima hora

PROVINCIAS

Hallazgo de un cadáver.

PALMA DE MALLORCA. (Miércoles, noche.) En aguas de Formentera se ha encontrado el cadáver del pescador Vicente Ferrer, que pereció a consecuencia del último ciclón.

«Aplech» católico.

TORTOSA. (Miércoles, noche.) El gobernador civil ha autorizado, aunque con algunas limitaciones, el aplech católico proyectado para el día 24 del actual, en la ermita de la Virgen de la Providencia.

Imprudencia infantil.

BILBAO. (Miércoles, noche.) En Aspe, el niño de cuatro años Julio Larrañeta cogió una pistola, propiedad del guarda de una cantera, y se puso a jugar con ella. Inconscientemente apretó el gatillo, con tal desgracia, que se disparó el arma, yendo a alojarse la bala en el pecho de otro niño, llamado Antonio Gabilondo.

La feria de Málaga.

MALAGA. (Miércoles, noche.) La animación que reina en esta capital es extraordinaria. El real de la feria es un ascua de oro. Todas las casetas ostentan profusión de bombillas de colores y faroles a la veneciana.

Llegan repletos de viajeros todos los trenes, sobre todo los batijos de Granada, Córdoba, Sevilla y Algeciras, que traen centenares de familias.

Fiesta aristocrática.

CORUNA. (Miércoles, noche.) La condesa de Pardo Bazán ha celebrado en sus posesiones de Torres Meiras una fiesta soberbia, asistiendo la aristocracia coruñesa.

El obispo de Jaca dijo una misa de pontifical, dedicada a haber salido ileso en Melilla el hijo de doña Emilia Pardo Bazán, D. Jaime Quiroga.

Ayudaron a la misa el coronel Cavalcanti, de uniforme, y D. Jaime Quiroga, que vestía el hábito de santiaguista.

Al final se sirvió un espléndido banquete. Mañana saldrán de Coruña el obispo de Jaca y el coronel Cavalcanti.

EXTRANJERO

Moisant desciende.

LONDRES. El aviador Moisant descendió en Tillmanstone, cerca de Deal, después de permanecer volando durante treinta y seis minutos, a una altura de ciento a ciento cincuenta pies.

Moisant espera poder reanudar su aérea jornada hacia Londres esta tarde, como amaine algo el viento.

No ha sido confirmado todavía el despacho de Ashford.

Los Reyes en Londres.

LONDRES. La Reina de España, acompañada de las Princesas Henri y Patricia Cornaught y Vitoria de Schlegel Holstein efectuó una excursión en automóvil.

Don Alfonso hizo una nueva visita a la ex Emperatriz Eugenia. Después marchó con los Príncipes Leopoldo y Mauricio de Battenberg al polígono de tiro de fusil de Ashby, donde se celebraba un concurso. El Soberano español tomó parte en el concurso y ganó dos copas de plata.

El «Reina Cristina».

VERACRUZ. Con rumbo a la Habana, Coruña y Santander, ha llegado a este puerto el vapor Reina Cristina de la Compañía Transatlántica.

Torpederos a pique.

KIEL. Anoche chocaron dos torpederos en la bahía de Kiel, hundiéndose ambos. Se salvaron todos los tripulantes.

ESPAÑA Y EL VATICANO

Rectificaciones de «L'Osservatore».

ROMA. El diario L'Osservatore Romano dice que las afirmaciones hechas por un antiguo ex ministro español en San Sebastián son inexactas y que, convenientemente autorizado, puede declarar que el cardenal secretario de Estado no dió nunca su adhesión al proyecto de ley del «candado», cuyo texto sólo ha conocido por su publicación en la Prensa madrileña.

Añade el periódico que, cuando el embajador de España anunció verbalmente al secretario de Estado el propósito del Gobierno de presentar una ley por virtud de la cual las nuevas fundaciones religiosas tendrían que solicitar autorización del Poder civil, contestando a preguntas que le hizo el prelado, dijo el embajador que el texto de la ley estaba conforme con las concesiones que la Santa Sede se hallaba dispuesta a hacer. Resulta, a pesar de ello, que la ley del «candado» no está de acuerdo con las manifestaciones que hizo el embajador.

También dice el periódico vaticanista que no es cierto que el corresponsal en Roma de un diario madrileño haya hablado con el sustituto del secretario de Estado, Mons. Canali, pues este prelado ha desmentido la supuesta entrevista, añadiendo que no ha hablado nunca con dicho corresponsal, a quien ni siquiera conoce.

La huelga de Bilbao

Agresión.—Obreros heridos.—Intervención de los miliones.—Huelguistas detenidos.—Alarma en Bilbao.

BILBAO. (Jueves, madrugada.) Con objeto de evitar las coacciones y represalias de los mineros huelguistas, se dispuso que los obreros que habían de efectuar el replanteo y colocación de traviesas en la línea del ferrocarril de Triano, dentro de la zona minera, trabajaran por la noche.

Una brigada de 20 obreros comenzó los trabajos sin ningún entorpecimiento. No tardó mucho tiempo sin que llegara a conocimiento de los huelguistas la noticia de lo que ocurría, y se dispusieron a impedir a viva fuerza la continuación de las obras.

Reunidos en número de 200, y provistos de garrotes y palos marcharon al sitio donde se hallaban los obreros trabajando y al verlos prorrumpieron en insultos, apóstrofes y amenazas, al mismo tiempo que lanzaron sobre ellos una lluvia de piedras.

Los agredidos contestaron y se entabló la lucha desigual entre unos y otros a palos y pedradas.

Enterados de lo que ocurría acudieron con la mayor rapidez posible los miliones é interviniendo en la refriega lograron desbandar a los agresores que, huyeron ante la presencia de la fuerza pública.

En la lucha varios de los obreros que trabajaban en la vía resultaron heridos. Los miliones detuvieron a 16 huelguistas, y para evitar el conflicto que seguramente se hubiera promovido hoy en la zona minera al pedir los mineros la libertad de los detenidos, las autoridades dispusieron que inmediatamente fuesen trasladados por la carretera a esta ciudad, para que ingresaran en la Cárcel, y con el fin de proteger la conducción, salió precipitadamente una sección de la Guardia Civil montada hacia el lugar del suceso.

El desfile de estas fuerzas por las calles a media noche ha causado bastante alarma, creyendo los trasnochadores que lo ocurrido había revestido proporciones mucho más graves.

Discurso de García Cortés.

BILBAO. (Miércoles, noche.) Esta tarde, en el pueblo de Ortuella, el socialista redactor de España Nueva y La Mañana, Mariano García Cortés, dirigió la palabra a los obreros recomendándoles la vuelta al trabajo, con la promesa de la ley que ofrece el Gobierno y la media hora que ceden los patronos.

Dijo que Perezagua se halla equivocado y lleva la huelga por un mal camino, que no tiene salida, añadiendo que conviene combatirla.

Los obreros aplaudieron entusiastamente a García Cortés.

A consecuencia de la prolongación de la huelga, mañana se cerrará un alto horno en la fábrica Vizcaya, lo cual supone el paro forzoso de muchos obreros.

LA MUERTE DE MONTT

Impresión en Chile.

SANTIAGO DE CHILE. La muerte del Sr. Montt ha producido gran sentimiento entre los políticos. Los varios partidos están de acuerdo para facilitar la elección de su sucesor, en conformidad con las disposiciones de las actuales leyes.

Los candidatos probables para la presidencia de la República son el vicepresidente actual, Sr. Fernández Albano, y D. Agustín Edwards, cuya preparación a la candidatura hizo mucho progreso desde el mes de julio último.

Boletín religioso del día 18

Santos del día 18 de agosto.—Santos Laurito, Agapito, Serapio, Práculo, Máximo y León, mártires; Santos Juan, Crispo y Fermín, confesores, y Santos Clara de Monteseal, Juliana y Elena.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Luis, y habrá misa cantada a las diez, y por la tarde, a las cinco, visperas solemnes, con asistencia de los curas párrocos y ecónomos de esta corte, y a continuación, estación, rosario, preces y reserva.

La misa y oficio son de San Jacinto. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis y el Espíritu Santo ó del Perpetuo Socorro en su iglesia y en la Pontificia.

Espritu Santo.—Adoración nocturna.—Turno: Santa Isabel de Hungría.

Espectáculos del día 18

PRICE.—9,30.—El rey (cuatro actos). GRAN TEATRO.—7,15.—El alma del querer.—El poeta de la vida.—El país de las hadas.

LATINA.—5.—Bohemios.—La moral en peligro.—El diablo con faldas.—El cabo primero.—La alegría del batallón.—¡A Roma por todo!!

Avisos útiles.

BANCO ESPAÑOL DEL RIO DE LA PLATA

200, Reconquista, 200 BUENOS AIRES

Se convoca a los señores accionistas para la asamblea general extraordinaria que deberá celebrarse el día 10 del próximo mes de octubre, a las 3 p. m., en el local del Banco, para tratar y resolver sobre los siguientes puntos:

- 1.º Lectura y consideración del acta de la asamblea anterior.
2.º Proyecto sobre ampliación de las operaciones de la Sociedad.
3.º Proyecto sobre aumento del capital social y su eventual conversión a oro.
4.º Proyecto sobre modificaciones en la administración interna de la Sociedad.
5.º Modificaciones de los artículos de los Estatutos referentes a los puntos expresados.

Se recuerda a los señores accionistas que, de conformidad con el art. 24 de los Estatutos, para poder asistir a la asamblea deberán depositar sus acciones en las cajas del Banco, con diez días de anticipación.

Para permitir a los accionistas residentes en el Extranjero tomar parte en la asamblea, haciéndose representar en ella, las Sucursales del Banco en Madrid, Barcelona, París, Génova, Londres y Hamburgo admitirán los depósitos de acciones hasta cuarenta días antes de la fecha indicada para la celebración de la asamblea, entregando, con el correspondiente recibo de depósito, un boletín de admisión y una fórmula de poder para ser enviados a Buenos Aires a la persona que el accionista designe para representarle en dicha asamblea. En el precitado recibo de depósito constará que las acciones en él mencionadas no podrán ser retiradas sino después de que se haya celebrado la asamblea.

Buenos Aires, 30 de julio de 1910.—Casimiro Polledo, presidente.—Rafael Albors, secretario.

PROYECTO DE AUMENTO DEL CAPITAL SOCIAL DEL BANCO ESPAÑOL DEL RIO DE LA PLATA

Las bases del proyecto que será sometido a la aprobación de la Asamblea general extraordinaria que se ha convocado para el 10 de octubre de 1910, a las tres de la tarde, son las siguientes:

El capital social, que es actualmente de 50.000.000 \$ m/l, será elevado a 100.000.000 \$ m/l de una sola vez. Las acciones nuevas de un valor nominal de \$ m/l 100 serán emitidas a \$ m/l 160 y pagaderas como sigue:

10 por 100 en el acto de la suscripción y el 90 por 100 restante por entregas de 10 por 100 en las épocas fijadas por el Consejo de Administración, con intervalos no menores de seis meses, previo aviso con 30 días de anticipación.

Si después de hecha la entrega de suscripción, algún accionista deseara liberar totalmente sus acciones, tendrá la facultad de hacerlo en la fecha fijada para el pago de la primera cuota ó en los quince últimos días de cada uno de los meses de marzo, junio, septiembre y diciembre de cada año.

Con arreglo al artículo 15 de los Estatutos del Banco Español del Río de la Plata, los actuales accionistas tienen derecho de preferencia para la suscripción total de los 50 millones de pesos que representan el aumento de capital proyectado.

SKANDIA ES LA MEJOR PILA SECA

Catarros: Fumad tabaco con burul. 1 p. 100.

Ing. de La Correspondencia en Navarra, Factor, 2.

